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СТО ТРИДЦАТЬ ЛЕТ В ШКОЛЕ
Таков общий педагогический стаж семейной династии  

иркутян Блиновых

Стр. 8–9

ЦВЕТОЧНЫЙ ГОРОД К 8 МАРТА ГОТОВ
Иркутский «Горзеленхоз» вырастил полмиллиона тюльпанов 

к весеннему празднику
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Тишина, слышен лишь 
«шорох» ручек, никаки-
ми гаджетами пользо-
ваться нельзя! Каждый 
участник получил 
бланк с кроссвордом. 
По усло виям, на раз-
гадывание дается ровно 
час. В кроссворде 95 
вопросов, составленных 
так, чтобы охватить как 
можно более широкий спектр 
тем, связанных с Иркутском: история, 
наука, культура, архитектура, достопри-
мечательности, топонимы, известные 
люди. Разумеется, были заковыристые 

задания, понятные исключительно ир-
кутянам, например «Народное название 
остановки «Пролетарская» («Сапожок») 
или «Так в Иркутске называют мочал-
ку» (вехотка).

Увлекательно было наблюдать 
за участниками в процессе разгадыва-
ния, иногда даже драматично. Очень на-
поминало обстановку во время экзаме-
на. Люди полностью погружены в себя, 
не реагируют на посторонние звуки. 
Седой мужчина обхватил лоб ладонью, 
мучительно пытаясь вспомнить слово, 
его соседка едва слышно шепчет: «Я же 
знаю эту улицу, знаю…» И радость 
на лицах, когда искомое слово выкапы-
вается из глубин памяти. Спустя 50 ми-
нут свой бланк сдает первый участник. 
Его зовут Александр. Говорит, что раз-
гадал процентов 90%. Очень неплохо. 
Другой участнице — Инне Викторовне — 

удалось разгадать больше половины 
слов. Выяснилось, что она всего 

два месяца назад переехала 
в Иркутск из Читы, но много 

готовилась и вообще ин-
тересуется краеведением. 
Наконец бланк сдает самая 
взрослая участница отбо-
рочного тура чемпионата — 
90-летняя Ольга Сергеевна, 

она немного расстроена, что 
так и не смогла вспомнить на-

звание остановки. Впрочем, в ее 
бланке осталось очень мало пустых 

клеточек — такому результату можно 
только позавидовать.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Алексей, менеджер:
— Я раньше много разгады-

вал кроссворды, поэтому не-
много знаю, как они устроены. 
Наверное, я спросил бы про 
какое-нибудь историческое со-
бытие. Или про культуру горо-
да. Например, мы с вами сей-
час стоим возле цирка. Можно 
спросить: «Памятник какому 
культурному деятелю, который 
много лет жил в Иркутске, сто-
ит возле цирка?» Не знаю, мо-
жет, это и слишком легко. Хотя 
для решения кроссвордов надо 
быть не только эрудированным 
человеком, но и вниматель-
ным. Кто-то, может, и знает 
Гайдая, но не знает, где имен-
но стоит памятник ему.

Екатерина, специалист 
по продажам:

— Наверное, я спросила бы 
о том, какой в Иркутске есть 
действующий монастырь. На-
сколько я сама знаю, у нас 
это Знаменский монастырь. 
Продолжая тему, можно еще 
спросить про мощи святителя 
— мощи какого святителя есть 
в Иркутске? Ответ — святого 
Иннокентия. Вообще, я сама 
в детстве часто кроссворды 
разгадывала с родителями. 
У нас была газета «Труд», 
которая приходила раз в не-
делю, и мы в семье боролись, 
кто первый будет разгадывать 
кроссворд. Сейчас я хочу, что-
бы мои дети тоже научились 
разгадывать кроссворды.

Яна, учитель истории:
— Я работаю учителем 

истории и обществознания, 
и кроссворд может быть одной 
из форм проверки знаний у де-
тей. Поэтому я нередко их со-
ставляю. Про Иркутск, правда, 
я еще ни разу кроссворды 
не создавала, но, наверное, 
спросила бы что-нибудь про 
иркутские улицы. Например — 
«Как ранее называлась улица, 
которая сейчас называется Ра-
бочая?» Ответ — Дворянская. 
Ее после революции пере-
именовали в противополож-
ную, сделали антоним — раз 
была дворянская, то вот вам 
рабочая.

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

Эдуард, сотрудник 
пожарной службы:

— Раньше я работал экскур-
соводом в музее школы по теме 
истории региона, поэтому кое-
что из истории Иркутска знаю. 
Мы прямо в школе создали 
музей, собрали там разные экс-
понаты, и я проводил экскур-
сии. Поэтому я спросил бы что-
нибудь из истории казачества 
в Сибири. Например — «С ка-
ким острогом соперничал Ир-
кутск?» Ответ — с Илимским. 
Именно Илимский острог пре-
жде был центром экономиче-
ской жизни Сибири.

Александра, уборщица:
— Можно как про исто-

рию спрашивать, так и про 
современность? Ну, я тогда 
спросила бы, как звали ир-
кутского художника, который 
рисовал старый Иркутск. И за-
шифровала бы его фамилию 
в кроссворде. Ответ — Помя-
ловский. Его именем раньше 
остановка называлась, сейчас 
это «Микрохирургия глаза». 
Мне даже самой интересно, 
ответил бы кто-нибудь на этот 
вопрос или нет. К сожалению, 
мы, иркутяне, не очень хорошо 
знаем историю своего города. 
Так что это очень хорошо, что 
вы такой чемпионат придума-
ли. Глядишь, общая эрудиция 
повысится.

«ГЛЯДИШЬ, ОБЩАЯ ЭРУДИЦИЯ ПОВЫСИТСЯ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:   
«А вы какой вопрос включили бы в кроссворд про Иркутск»?

Продолжение на стр. 4

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В минувшую среду, 1 марта, в Иркутске 
прошел отборочный тур II городского 

чемпионата по отгадыванию кроссвордов 
«Иркутск многоклеточный»

Одновременно на 36 площад-
ках более тысячи (!) иркутян 
решали специально подготов-

ленный кроссворд, посвященный 
истории и современной жизни наше-
го города. Состязание интеллектуа-
лов уже второй год подряд проводит 
редакция нашего еженедельника 
совместно с Централизованной 
библиотечной системой Иркутска. 
В этом году к организаторам при-
соединились библиотеки предпри-
ятий (с удовольствием участвовали, 
например, сотрудники Иркутского 
авиазавода), учебных заведений 
(вузы и колледжи города). О том, 
как решали кроссворд отборочного 
тура в одной из старейших библио-
тек города — имени А. В. Потаниной, 
сегодня в «Иркутске».

Попробуйте  
и вы: кросс-

ворд, который  
решали участники  

отборочного тура II  
чемпионата, опублико-
ван на странице 16 это-

го номера  «Иркут-
ска», который вы 

держите в ру-
ках!

Семейная пара 
Александр и Анна. 
Александр работает 
врачом-педиатром, 
Анна — провизор. 
В чемпионате 
«Иркутск много-
клеточный» они 
принимают участие 
второй раз, наде-
ются улучшить про-
шлогодние резуль-
таты. По их словам, 
кроссворды помо-
гают держать мозг 
в тонусе, ведь вовсе 
не случайно они 
рекомендованы 
нейропсихологами 
для сохранения па-
мяти и расширения 
кругозора. Кстати, 
молодые люди 
решают все кросс-
ворды, которые пу-
бликуются в нашем 
еженедельнике 
«Иркутск»

Это фото сделано 
в разгар отбороч-
ного тура чемпио-
ната по решению 
кроссвордов в би-
блиотеке имени 
А. В. Потаниной. 
В читальном зале 
чувствовалось 
огромное на-
пряжение. Одно 
дело разгадывать 
кроссворд в удоб-
ном кресле на до-
суге, когда под 
рукой энцикло-
педия или ком-
пьютер. Совсем 
другое — когда ты 
ограничен вре-
менными рамка-
ми и ресурсами 
исключительно 
собственной 
памяти и смекал-
ки. Это уже очень 
близко к спортив-
ным состязаниям!
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ПОЛМИЛЛИОНА В ЦВЕТЕ
500 тысяч тюльпанов вырастили в оранжереях иркутского   

«Горзеленхоза» — это рекорд предприятия!

Первое, что бросается здесь в глаза — невероят-
ной красоты тюльпаны. Они, кажется, просто стоят 
в воде, но на самом деле их луковицы находятся 
в питательном субстрате. Это первый (и без сомне-
ния, удачный) опыт выращивания цветов на гидро-
понике в «Горзеленхозе».

— Раньше тюльпаны надо было срезать, помыть, 
отсортировать, — говорит Лариса Костиш, мастер 
участка «Горзеленхоза», — а тут сразу начинается 
сортировка, достаточно обрезать луковицу. Сама со-
ртировка проходит быстро, ведь все цветы высокие 
и чистые.

В подтверждение своих слов Лариса Костиш 
легко снимает с поддона несколько тюльпанов — 
прямо вместе с луковицей. А потом снова ставит 
обратно, объясняя:

— Если вдруг незрелый цветок падает, его так же 
легко поставить обратно. И он продолжит расти! 
Впрочем, это лишь малая часть знаний, чем выра-
щивание цветов на гидропонике отличается от вы-
ращивания на грунте. Один и тот же сорт, напри-
мер, может вытянуться на гидропонике до 35-40 
см, в то время как на грунте — 20–25. И растет 
цветок намного быстрее. Для сравнения — в грунт 
тюльпаны, чтобы они успели вырасти к марту, надо 
высаживать до 15 октября. А вот эти мы посадили… 
27 декабря! Чувствуете разницу?

Технологию выращивания растений не в почве, 
а в питательном растворе в иркутском «Горзелен-
хозе» начали внедрять только в прошлом году, 
поэтому и объемы, по мнению самих сотрудников 
предприятия, пока скромные (уже через год они 
обещают увеличить производство одних только 

тюльпанов до миллиона штук! — Прим. авт.). Пер-
вым делом построили новые теплицы (пока только 
три, но уже в следующем году в планах строитель-
ство еще трех), после установили многоуровневые 
стеллажи, систему капельного полива, датчики, 
определяющие влажность и температуру воздуха, 
а также температуру воды в ящиках. Все это, в свою 
очередь, стало возможным благодаря инвестициям, 
выделенным из бюджета города на развитие МУ-
ПЭП «Горзеленхоз».

— Новые технологии не только способству-
ют увеличению объемов производства и выходу 
предприятия на самоокупаемость, но и уменьшат 
себестоимость продукции, — объясняет Георгий Ни, 
директор МУПЭП «Горзеленхоз» и депутат думы 
Иркутска. — Мы ставим перед собой амбициозные 
задачи, чтобы иркутские магазины покупали про-
дукцию у нас, а не в Москве и, тем более, не в Гол-
ландии. Это выгодно как продавцам, так и покупа-
телям, у которых будут недорогие и всегда свежие 
цветы. Не только тюльпаны, но и розы, хризантемы, 
каллы, пионы, лилии.

После сбора первых весенних цветов, добавляет 
Георгий Ни, новые стеллажи отдадут под выращи-
вание рассады однолетников, которые летом будут 
высажены на городских клумбах. А так как гидро-
поника показала себя с самой лучшей стороны, 
на следующий год под эту методику в «Горзеленхо-
зе» планируют увеличивать площади.

— В прошлом году на развитие предприятия 
были выделены средства из городского бюджета. 
И уже виден результат всех проведенных меропри-
ятий: построены теплицы, проведена автоматика, 

запущен процесс выращивания тюльпанов с помо-
щью гидропоники. Практически 20% рынка тюль-
панов к 8 Марта обеспечивает «Горзеленхоз». И это 
только начало такой деятельности, ведь у предпри-
ятия амбициозные планы, которые директор и его 
сотрудники намерены осуществить в ближайшие 
годы, — отметил спикер думы Евгений Стекачев.

— Закрывать большую часть рынка собственной 
продукцией действительно очень важно, — согласен 
глава города Руслан Болотов. — Именно поэтому 
администрация ведет системную работу по разви-
тию муниципальных предприятий. Мы сегодня со-
брались здесь, чтобы посмотреть на результаты со-
вместной работы администрации и «Горзеленхоза», 
которая была проделана в течение двух последних 
лет. И они впечатляют! Предприятие обновилось 
технически, существенно снижены трудозатраты, 
при этом в несколько раз повышена производитель-
ность туда. Отрадно, что, несмотря на пандемию 
и санкции, сегодня нам удается создать условия, 
которые позволяют в разы увеличить и качество, 
и объемы производимой продукции. Так что мы 
и дальше будем продолжать поддерживать работу 
этого МУПа.

А главное, отметил мэр, что Иркутск сегодня 
готов к замечательному празднику — Международ-
ному женскому дню.

— Город обеспечивает часть рынка собственными 
цветами замечательного качества, — констатировал 
Руслан Николаевич, а затем улыбнулся и добавил: — 
Убежден, женщины оценят.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

В теплицах ежедневно срезают по 35–50 ты-
сяч тюльпанов самых разных цветов 
и сортов: махровые «Ферст прайс» и «Ко-

лумбус», белые «Альбатрос» и «Апдейт», желто-
красные «Тарзан» и «Чойс», розово-белые «Лех 
Валенса», малиновые «Прима Виста». Общий 
объем полученной продукции — 500 тысяч 
цветов. Это в два раза больше, чем в прошлом 
году, когда к 8 Марта на прилавки магазинов 
поступило чуть более 200 тысяч цветов. Со-
трудники муниципального предприятия отме-
чают, что такое увеличение показателей стало 
возможным благодаря внедрению автомати-
зированных многоуровневых теплиц, которые 
позволяют культивировать растения методом 
гидропоники. На этой неделе новые комплексы 
оценили мэр Иркутска Руслан Болотов, пред-
седатель думы Евгений Стекачев и депутаты 
городской думы. Побывала на предприятии 
и репортерская группа «Иркутска».

По словам мэра Иркутска Руслана Болотова, иркутский 
«Горзеленхоз» ежегодно ставит новые рекорды благодаря 
грамотному подходу к организации работы. «Несмотря на все 
вызовы времени, — отмечает Руслан Николаевич, — мы про-
должаем обновлять материально-техническую базу наших 
муниципальных предприятий, ищем и находим пути для 
того, чтобы они работали еще эффективнее. И радует, что 
наше иркутское предприятие «Горзеленхоз» сейчас занимает 
те ниши, которые раньше удерживали зарубежные компа-
нии. Выращивание растений методом гидропоники — лишь 
часть системной работы по развитию «Горзеленхоза» и выхо-
ду его на положительные финансовые показатели»

Срезанные тюльпаны относят 
в холодильную установку, ко-
торую также закупили только 
в прошлом году. Это огромное 
помещение, способное вме-
щать в себя до пяти миллионов 
цветов одновременно. Как 
рассказали сотрудники МУПЭП 
«Горзеленхоз», к 8 Марта они 
порадуют иркутянок тюльпана-
ми 25 сортов: от снежно-белого 
до темно-бордового и ярко-
алого. Только махровых будет 
45 тысяч штук! Кстати, полови-
на сортов — новые для пред-
приятия. Некоторые из них 
имеют не свойственный ве-
сенним цветам аромат. Напри-
мер, тюльпаны «Чойс» пахнут 
жасмином, а «Оранж шерпа» — 
свежесрезанной розой

Вот так красиво и густо растут тюльпаны, которые выращивают в автоматизированных много-
уровневых теплицах иркутского «Горзеленхоза». Благодаря методу гидропоники сотрудники 
предприятия получили возможность регулировать высоту и крупность цветов, а параметры рас-
тений во многом зависят от окружающей среды: температуры, влажности, уровня освещенности, 
полива. Запуск новых теплиц также позволил минимизировать использование ручного труда 
и усовершенствовать технологические процессы
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ГОРОД НА СТОРОНЕ СВЕТА
Как работает наружное освещение там, где его 

обновляли в прошлом году

На улице темно, но рабочий день 
еще продолжается: проверить, на-
сколько эффективен новый свет на не-
скольких городских объектах, можно 
только вечером. Поэтому рабочий день 
Дмитрия Ружникова продолжился 
рабочим же вечером на хоккейном 
корте на улице 4-й Железнодорож-
ной, 44 (это на левом берегу, недалеко 
от администрации Свердловского 
округа). Раньше корт был деревянным, 
а в 2013 году его капитально отремон-
тировали: залили бетонное основание, 
уложили резиновое покрытие, 
установили борта из стеклопла-
стика. В прошлом году здесь 
заменили опоры освещения 
и установили дополнитель-
ную раздевалку. Следующая 
цель — строительство модуль-
ного здания в 260 квадратных 
метров (депутат городской думы 
Алексей Колмаков планирует потра-
тить на это средства из депутатского 
фонда).

Время сейчас самое подходящее 
для катания на коньках: лед еще 
крепок, а температура на улице 
комфортная: носы и щеки не об-
морозишь. «Заметно, что жители 
микрорайона пользуются активно 
этим кортом: сейчас шесть вечера, 
а на катке много людей. Поэтому 
такие площадки нужно восстанав-
ливать и содержать», — убежден 
Дмитрий Ружников. Проверка 
качества освещения на корте про-
шла успешно: лед сиял, отражая свет 
электричества, ни одного темного 
места не обнаружено, более того — 
работали все до единой лампы.

Практически столичным сиянием 
встретил проверяющих корт на Жу-
ковского, 21 — здесь было светло как 
днем, освещение — как на огромном 
стадионе! На этом корте заменили 
осветительные приборы в декабре 
2022-го. Ремонт стал продолжением 
целого комплекса работ: несколь-
ко лет назад тут установили новое 
бортовое ограждение, ограждающую 
сетку по всему периметру и навесы 
для запасных игроков.

— Здесь занимаются спортсмены 
одного из старейших и знаме-

нитых хоккейных клубов — 
«Айсберг», — рассказывает 

Дмитрий Олегович. — Все 
сделано для качественно-
го тренировочного про-
цесса, посмотрите, какое 

великолепное освещение 
— уровень, как в настоящих 

ледовых дворцах. А раньше, 
когда темнело, прекращались 
тренировки. Теперь ребята 
гоняют шайбу допоздна 
(но в 23.00 работа корта 
завершается, освеще-
ние выключают, чтобы 
не мешать жителям 
домов вокруг).

После проверки 
работы обновленного 
освещения на спортив-
ных объектах вице-мэр 
Иркутска поехал на один из пере-
крестков улицы Лебедева-Кумача 
— там по просьбам местных жителей 
в 2022 году установили четыре свето-
вые опоры и девять светильников.

— Движение здесь интенсивное, 
а освещения не было, в результате 

произошло несколько аварийных си-
туаций. Сейчас безопасность на доро-
ге улучшилась. Аналогичная работа 
проведена еще в семи общественных 
пространствах во всех округах по все-
му городу. А главный фактор про-
ведения таких работ — активность 
жителей, — рассказывает Дмитрий 
Олегович.

Также на улице 25 Октября уста-
новили опоры освещения на четырех 
перекрестках. Теперь водители изда-
лека будут видеть тех, кто пересекает 
дорогу, что позволит избежать ДТП 
с участием пешеходов. По просьбам 
жителей от конечной остановки 
автобуса № 80 на улице Пискуно-
ва до угла гаражного кооператива 
и вдоль проезда до микрорайона 
Крылатого, в том числе на пеше-
ходных переходах, смонтировали 15 
опор наружного освещения.

— В этом году работы по устрой-
ству и ремонту сетей уличного 

осве щения будут продол-
жены во всех районах 

города. Кроме того, 
точечно отрабатываем 
обращения жителей 
и предписания ГИБДД. 
Наша главная задача — 

безопасность и комфорт 
горожан. По поручению 

мэра Иркутска Руслана Бо-
лотова особое внимание уделя-

ем территориям рядом со школами 
и пешеходными переходами, — под-
черкнул вице-мэр города Дмитрий 
Ружников.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

2022-й сделал Иркутск 
светлее, чем рань-
ше: больше 20 улиц 

прошли через обновление световых 
опор, построено около девяти кило-
метров сетей освещения, отремон-
тировано — 12,5. Кроме улиц и пере-
крестков, еще ярче засветились два 
хоккейных корта — на улице Жуков-
ского, 21 и на 4-й Железнодорожной, 
44, пешеходный переход на улице 
Лебедева-Кумача и конечная оста-
новка общественного транспорта 
по проезду между улицами Пискуно-
ва и Ядринцева. А самое главное, что 
новое освещение практически на всех 
этих объектах установили по прось-
бам местных жителей. Как теперь все 
это работает и насколько ярче стала 
жизнь — проверял на днях вице-мэр 
Иркутска Дмитрий Ружников.

В 2022 году 
в Иркутске 

установили 421 
опору наружного 

освещения, от-
ремонтировали 

и вновь установи-
ли 1017 све-

тильников.

В 2022 году 15 опор и 15 
светильников наружного 
освещения установили 
от угла гаражного коо-
ператива до остановки 
общественного транспор-
та «Улица Пискунова» (ко-
нечная остановка авто-
бусного маршрута № 80) и 
вдоль проезда до микро-
района Крылатого. Об-
щая стоимость работ — 
на сумму более миллиона 
ста тысяч рублей. Теперь 
здесь освещены в том 
числе и все пешеходные 
переходы. Больше всего 
местные жители рады, 
что освещена остановка 
— раньше людям было 
страшно и небезопасно 
возвращаться домой 
в позднее время

Светло как днем. 
Буквально через ми-
нуту здесь начнется 
вечерняя тренировка. 
Корт на Жуковского, 
21 — тренировочная 
база хоккейного клуба 
«Айсберг». В нем за-
нимаются дети трех 
возрастных групп. Вос-
питанники хоккейного 
клуба неоднократно 
становились побе-
дителями городских 
и областных соревно-
ваний. Клуб ежегодно 
принимает участие 
во Всероссийских со-
ревнованиях юных 
хоккеистов «Золотая 
шайба» имени А. В. 
Тарасова. В декабре 
2023 года «Айсбергу» 
исполняется 25 лет!

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ГОРОДСКАЯ СРЕДА
В минувшую среду, 1 марта, 

в Иркутске прошел 
отборочный тур II городского 
чемпионата по отгадыванию 

кроссвордов «Иркутск 
многоклеточный»

Окончание. Начало на стр. 2

Многие участники рассказали, 
что решали кроссворд не столько 
ради победы, сколько для собствен-
ного удовольствия, чтобы проверить 
себя, свои знания и познакомиться 
с единомышленниками.

В завершение отборочного тура 
чемпионата по решению кроссвор-
дов участники всех 36 площадок по-
лучили в качестве призов пригласи-
тельные билеты в городские музеи, 
театры, Гайдай-центр, зоосад.

— Мы проводим уже второй чем-
пионат по решению кроссвордов 
и вновь убеждаемся — в обществе 
существует большой запрос на ин-
теллектуальные состязания. В этом 
году более тысячи (!) участников, 
сами не ожидали такого ажиотажа, 
— говорит главный редактор «Ир-
кутска» Алена Огнева. — Не успел 
закончиться отборочный тур, еще 
не прошел финал, а иркутяне уже 
(!) спрашивают, когда состоится 
третий чемпионат. Большую и важ-
ную роль в проведении чемпионата 
сыграли сотрудники Централи-
зованной библиотечной системы 
Иркутска. Мы очень благодарны 
Елене Дубешко, заведующей орга-
низационно-методическим отделом 
по библиотечному обслуживанию 
Централизованной библиотечной 
системы Иркутска, за ее профессио-
нализм!

Теперь жюри предстоит опре-
делить победителей каждой из 36 
площадок в городе — тех, кто 
правильно отгадал максимальное 
количество слов. Им предстоит 
сразиться в финале. Он состоится 
в начале апреля.

Восхищаемся самой взрослой 
участницей отборочного тура чем-
пионата по решению кроссвордов 
— 90-летней Ольгой Сергеевной 
Вавиловой. Не всякому молодому 
человеку по силам соперничать  
с ее интеллектом и эрудицией. Оль-
га Сергеевна рассказала, что по об-
разованию она учитель русского 
языка и литературы. Много читает, 
любит разгадывать сканворды, 
ежедневно гуляет, а вот телевизор 
не смотрит совсем. Возможно, это 
и есть секрет хорошей памяти?

Елизавета Старшинина
Фото автора
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ПОГОВОРИЛИ С МЭРОМ НАПРЯМУЮ
«Сверили часы» — так Руслан Болотов говорит о своих встречах 

с активными горожанами

О проблеме с автобусами в сво-
ем микрорайоне рассказала Вера 
Константиновна Новикова, 
руководитель ТОС «Университет-
ский»: через Университетский 
проложен только один муниципаль-
ный маршрут — № 67, мкр. Перво-
майский — мкр. Топкинский. При 
этом автобусы в сам микрорайон 
даже не заезжают, и пенсионерам, 
которые пользуются льготным про-
ездом, это, конечно же, неудобно.

— Руслан Николаевич, — обрати-
лась к главе города Вера 

Константиновна, — 
есть ли возможность 
создать новый марш-
рут муниципального 
автобуса из Универ-
ситетского в сторону 

Ангарского моста?
— Эту задачу нужно 

решить, и для начала надо 
разобраться, что именно необхо-
димо для этого, — убежден Руслан 
Болотов. — Возможно, надо доку-
пить новых единиц техники. Логи-
ка приобретения муниципальных 
транспортных средств у меня 
простая — они должны быть 
новые, и они должны оказы-
вать горожанам достойную 
услугу. Поэтому если надо 
докупать, будем докупать. 
Главное, чтобы людям было 
удобно.

Мы в прошлом году хорошо 
обновили городской автопарк — 
купили 42 новых автобуса. Но еще 
около 70 процентов автобусов 
МУП «Иркутскавтотранс» требуют 
замены. С трамваями и троллейбу-
сами — похожая история (послед-
ний новый трамвай город покупал 
аж в 2007-м!). Поэтому на следую-
щий год мы планируем купить сразу 
10 новых трамваев. Я вообще хочу, 
чтобы у нас было новое и не хуже, 
чем в столице.

— Очень хорошее желание! — при-
ободрилась Вера Константиновна.

— Да, и мы сейчас все делаем 
для этого. Покупаем только новые 
автобусы, например. Мне не нужны 
компромиссы в виде подержанного 
транспорта, который еще и по цене 
ничуть не дешевле. Я даже хо-
тел бы, чтобы вернули старую 
советскую систему, когда в муни-
ципалитет из федерального центра 
передавали не деньги, а сразу гото-
вый транспорт. Это позволило бы 
отказаться от перекупщиков как 
минимум.

Что касается создания новой 
транспортной схемы в Универси-
тетском, то над этим вопросом мы 
отдельно поработаем с коллегами. 
Поставим маршрут, потом вме-
сте с вами, Вера Константиновна, 
по нему проедемся — оценим.

Валентина Петровна Копы-
лова, руководитель ТОС «Вампи-
ловский», спросила мэра Иркутска, 
будет ли строиться детская школа 
искусств в Первомайском и когда 
в микрорайоне завершится благо-
устройство общественной террито-
рии «Падь Долгая».

— Сначала отвечу про 
школу, — сказал Руслан 

Николаевич. — Я сам 
когда-то учился 
в музыкальной шко-
ле (мы не знали! 
Обязательно напишем 

об этом. — Прим. ред.), 
и у меня есть четкое пони-

мание, что такие объекты на-
шему городу необходимы. Но у нас 
есть одна проблема с социальными 
объектами — для того чтобы они по-
явились, нам приходится букваль-
но с боем выбивать землю под их 
строительство.

На большую часть объектов, ко-
торые мы сегодня собираемся воз-
водить (в этом году в работе 22 (!) 
социальных объекта), землю городу 
выделяют либо на федеральном 
уровне, либо… через суд. За при-
мером далеко ходить не надо. Когда 
мы запроектировали строитель-

ство школы в микрорайоне 
«Союз», нашлись люди, недо-
вольные этим решением. Они 
хотели, чтобы часть той терри-
тории была отдана под парковку. 
И нам пришлось пройти через су-
дебные процессы, чтобы получить 
разрешение.

Вот и по вашему вопросу, Вален-
тина Петровна, похожая ситуация. 

Что касается Пади Долгой, то ее 
благоустройство мы продолжим 
в этом году. Здесь мы построили 
и уже открыли первый в Иркутске 
муниципальный крытый каток 
с искусственным льдом. Теперь же 
надо сделать пешеходную связь 
между микрорайонами Первомай-
ским и Университетским — строи-
тельство перехода запланировано 
на 2023 год, и он обязательно 
появится.

Следующей слово взяла руково-
дитель ТОС «Приангарье» Наталья 
Скубало.

— Руслан Николаевич, как вы 
считаете, должны ли депутаты 

городской думы обсуж-
дать с руководителями 

ТОС проекты благо-
устройства дворовых 
территорий перед 
началом работ? — 
спросила Наталья 

Вильгельмовна.
— Разумеется, долж-

ны! Однако есть нюансы. 
Давайте я расскажу вам, как 
работают программы в сфере 
благоустройства. Если мы го-
ворим о «Формировании ком-
фортной городской среды», 
то любой результат — это всегда 
желания самих жителей, по-
тому что за каждый объект идет 
голосование. В этом случае ни один 
депутат не может сам решать, где 
и что нужно сделать. Если речь идет 
о депутатском фонде… Напомню, 
около 11 миллионов рублей в год го-
родской бюджет выделяет каждому 
депутату, чтобы в округах решались 

насущные проблемы: по дворам, 
площадкам, подъездам, детским са-
дам и так далее. Такой программы, 
я вам доложу, до 2020-го не суще-
ствовало, за два года ее работы уже 
очевидно — это отличная возмож-
ность развивать все территории 
города. И вот здесь мы депутатов 
не ограничиваем. Но, разумеется, 
каждый из них должен согласовы-
вать свои решения с жителями. По-
этому если у вас есть какие-то пре-
тензии к своему депутату, то этот 
вопрос можно решить через коми-
тет по управлению округом. Нужно 
просто сесть, найти компромисс 
и доработать.

Представитель ТОС «Черемуш-
ки» Екатерина Игнатова расска-
зала мэру, что есть жители, которые 
слышали о планах по строительству 
детского учреждения возле домов 
№ 86, 88, 89 микрорайона и недо-
вольны этим (да-да, такое бывает 
в нашем городе — Прим.ред.)

— Это уже не первый случай, ког-
да жители говорят — мы не хотим, 
например, детский сад, — на рас-
сказ Екатерины Васильевны Руслан 
Николаевич отреагировал особенно 

эмоционально. — А я не по-
нимаю — как это вообще 

возможно?! Это ведь 
даже звучит кощун-
ственно! Сегодня 
у города есть деньги 
для того, чтобы по-

строить нашим детям 
нормальные детские 

сады (вы зайдите в новые 
и посмотрите, как они отличаются 
от старых!), а некоторые люди гово-
рят — не хотим!

Есть люди, которым и новые 
школы не нужны! Тысячи ребяти-
шек в новом учебном году должны 
идти в школу, а 20 взрослым людям 
нужна парковка (я снова про микро-
район «Союз»). Извините, но в этом 
случае я буду жестко говорить. У нас 
человеческое общежитие, надо 
учитывать мнение всех, со всеми 
надо договариваться. И соглашаться 
в том, что дополнительное образо-
вание и детсады Иркутску нужны. 
Поэтому когда некоторые люди 
говорят — нам тут детсад не нужен, 
я говорю — будет! Иногда, кстати, 
для этого мы обязываем застройщи-
ков землю отдать. И там, где могла 
появиться высотка, строится детсад. 
Разве плохо?

Еще об одной проблеме расска-
зал руководитель ТОС «Академго-
родок» Глеб Заруев. По словам 
Глеба Васильевича, жилая зона Ака-
демгородка чрезмерно перегружена 
автотранспортом. Представитель 
ТОС попросил главу города исклю-
чить район из строительного плана 
города до решения всех проблем.

— В нашу школу, детсады 
привозят детей со всего 

города, — рассказывает 
Глеб Васильевич. — 
На нашей территории, 
как известно, стоят 
два ледовых дворца, 
где проходит много 

разных мероприятий 
— в это время все близле-

жащие дворы превращаются 
с стихийную автостоянку!

— Давайте откровенно? Останав-
ливать жизнь у нас точно не полу-
чится. Я уже сказал — школы мы 

Мы уже рассказывали 
читателям «Иркутска» 
о том, как прошли встре-

чи мэра Руслана Болотова с ак-
тивными горожанами — предста-
вителями ТОС, территориальных 
общественных самоуправлений 
Октябрьского и Правобережно-
го округов (напомним, что идея 
проводить такие собрания ро-
дилась в прошлом году на город-
ской конференции ТОС. — Прим. 
ред.). В конце февраля состоялась 
встреча главы города с обще-
ственниками Свердловского 
округа: обсуждали строительство 
социальных объектов в Перво-
майском, Радужном, «Союзе», 
развитие транспорта в Универси-
тетском, реформирование транс-
портной системы в Академго-
родке, проведение капитального 
ремонта многоквартирных домов 
и многое другое. Репортерская 
группа «Иркутска» вниматель-
но наблюдала за встречей мэра 
Руслана Болотова и горожан 
с активной жизненной позицией 
и убедилась: курс главы города 
на максимальную открытость 
власти импонирует людям.

Идет встреча мэра Иркутска и активистов Свердловского округа: в районе 
зарегистрировано 15 территориальных общественных самоуправлений. 
Уже третий раз в этом году Руслан Болотов обсуждает с представителями 
ТОС городские проблемы (такие встречи уже состоялись в Правобереж-
ном и Октябрьском округах). «Опираясь на мнение иркутян, я, в свою оче-
редь, понимаю, по каким направлениям у меня есть поддержка горожан, 
и с радостью отмечаю, что по многим. Замечательно, когда вместе соби-
раются люди, которые хотят менять жизнь в лучшую сторону. Осталь-
ные, как говорится, подтянутся», — убежден мэр Иркутска

Окончание на стр. 6
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будем строить. В том числе и у вас 
в Академгородке — на улице Мелен-
тьева появится новое здание (сейчас 
готовится проектная документация). 
У меня к вам, кстати, встречный во-
прос: ваши дети после окончания 
школы в институты куда ходят? — 
было заметно, что мэр Иркутска, 
мягко говоря, удивлен предложени-
ем «закрыть» Академгородок для 
строительства социальных объектов. 
— На территории Академгородка нет 
высших учебных заведений, значит, 
они куда-то ездят? Исходя из вашей 
логики, ваши дети не должны учить-
ся в институтах в центральной части 
города, например. Так получается?

Это ведь путь в никуда — «чужие 
дети нам здесь не нужны». А право 
на образование куда девать? Ну нет 
школы у жителей Березового, 
например. Ее строят сейчас. 
Надо просто потерпеть.

И вы начали с ледового 
дворца. Вы считаете, что 
не надо было строить? 
Но ведь даже в Москве ста-
дионы строят на площадках 
в черте города. Потому что 
когда такие объекты в городе появ-
ляются — это всегда плюс к инфра-
структуре. Кто-то благодаря этому, 
например, ходит в шаговой доступно-
сти играть в хоккей.

Парковочных мест, разумеется, 
должно быть достаточно. И сегод-
ня такая проблема не только у вас 
— во многих районах города. Про-

сто потому, что в Иркутске сейчас 
живет больше людей, чем раньше, 
и количество машин увеличивается 
с каждым годом. Но и запрещать что-
то — неправильно. Надо комплексно 
решать проблемы. В общем, давайте 
посмотрим, что можно сделать пря-
мо сейчас в Академгородке, чтобы 
мы могли двигаться дальше. Но вам 
все же придется набраться терпе-
ния. И не забывайте — в настоящий 
момент ведется разработка проек-
тно-сметной документации по рекон-
струкции Лермонтовской развязки. 
Это тоже шаг к улучшению жизни 
в вашем районе.

Руководитель ТОС «Черемушки + 
9 км» Юлия Геннадьевна Моча-
лова спросила главу города о строи-
тельстве водоколонок.

— Наш ТОС находится на терри-
тории частного сектора, — рассказа-

ла она. — И нам привозят воду 
специальные машины. Есть ли 

в планах строительство 
водовода?

— Да, сегодня в Иркутске 
еще много улиц частного 

сектора остается без воды, 
и с этим надо заканчивать. 

Но позвольте, я поясню. Сейчас 
в Иркутске реализуется три глобаль-
ных проекта с точки зрения водо-
снабжения и канализации (по объему 
инвестиций в этот сектор мы к дан-
ному параметру не приближались лет 
30!). В частности, на реконструкции 
канализационно-очистных сооруже-
ний (КОС) правого берега Иркутска 
уже завершили очередной этап мо-

дернизации производства. И теперь 
очистка стоков выполняется в пол-
ном соответствии со всеми требова-
ниями и нормами экологического 
законодательства. Прямо сейчас го-
товится документация по реконструк-
ции КОС левого берега.

В связи с этим МУП «Водоканал» 
основательно загружен работой, 
и я считаю нужным, чтобы все эти 
проекты были завершены вовремя. 
Это главное — завершить то, за что 
уже взялись, строительство очистных 
сооружений очень важно. А строи-
тельство водозаборных колонок под-
разумевает строительство сетей через 
министерство ЖКХ, и это тоже мы 
обязательно сделаем.

Что касается вашего ТОС, то у меня 
хорошие новости. По улицам Ра-
китной, Лесогорской, Черемуховой, 
Ботанической уже разработаны реше-
ния по прокладке хозяйственно-пи-
тьевого водопровода протяженностью 
более трех километров и предусмо-
трена установка автоматизирован-
ных водоразборных колонок. После 
утверждения проектно-сметной до-
кументации будет определена точная 
стоимость строительства.

Встреча мэра с активистами Сверд-
ловского района в целом была весьма 
насыщенной. Каждый из участников 
задал несколько вопросов главе горо-
да. Спрашивали, например, о судьбе 
стадиона «Автомобилист» (мэр отве-
тил, что на его месте будет построена 
школа). Узнавали, можно ли обязать 
застройщиков взять на себя долю 
выкупа частной собственности под 

расширение территории школы № 80 
(и глава Иркутска ответил, что есть 
уже два примера, когда застройщики 
шли навстречу жителям и отдавали 
свои участки под социальные объек-
ты — на улице Култукской и в Лисихе, 
и что администрация и дальше будет 
искать возможности и договаривать-
ся с застройщиками на взаимовыгод-
ных условиях). Интересовались, ког-
да начнется строительство детской 
поликлиники № 5 на месте бывшего 
кинотеатра «Чайка» на улице Тереш-
ковой (здесь Руслан Николаевич на-
помнил о полномочиях органов мест-
ного самоуправления и объяснил, что 
строительство объектов здравоохра-
нения к ним не относится).

Под конец разговора мэр Иркутска 
традиционно поблагодарил всех при-
шедших на встречу за активную жиз-
ненную позицию.

— Это уже третья моя встреча 
в округах с общественниками, — рас-
сказал Руслан Николаевич «Иркут-
ску». — И каждая убеждает: такие 
мероприятия необходимы, они как 
сверка часов. Только поддерживая 
постоянный конструктивный диа-
лог, можно качественно улучшить 
жизнь горожан. Благодарю жителей 
за желание и стремление заниматься 
общественной работой. Такие нерав-
нодушные, инициативные иркутяне 
всегда были двигателями нового, по-
зитивного в областном центре. Город 
— это прежде всего его люди!

Марина Александрова
Фото автора и Артура Харламова

Окончание. Начало на стр. 5

ГЛАВНОЕ — ОБЕСПЕЧИТЬ ПОСТАВКИ И КОМФОРТНЫЕ ЦЕНЫ
«Слата» рассказывает о трендах на рынке продуктового ритейла

Ничего нового
— Прошлый год вновь показал, что нет ничего 

вечного и неизменяемого. В зависимости от ситуации 
нужно принимать решения, о которых, возможно, ни-
кто не думал три-пять лет назад. Хорошо выстроенная 
структура компании, правильная миссия позволяют ра-
ботать в тяжелых условиях, где нужны быстрые реше-
ния и быстрый результат, а коронавирусный 2020 год 
уже нас подготовил и отлично потренировал. Мы 
адаптировались к разного рода изменениям. И у нас 
хорошо получается — по итогам года мы приросли 
по товарообороту.

Точно не предлагали пустых полок
— В 2022 году мы на деле показали, что полностью 

на стороне покупателя и не готовы транслировать 
на полку большой рост или необоснованность высокой 
цены. Компания старалась быть максимально гибкой 
и изменяла ассортимент, чтобы покупательская корзи-
на была в пределах роста инфляции. Мы замораживали 
цены на социально значимые товары, увеличивали глу-
бину промо и, самое главное, максимально обеспечи-
вали наличие товаров при постоянных логистических 
разрывах. Поэтому мы точно не предлагали пустых по-
лок покупателю.

Реакция на цены и смену брендов
— Последние годы нам отчетливо показали, что 

постепенно расширяется группа людей, у которых 
ощущается недостаток средств. Это будет требовать 
от рынка быть осторожными с предложениями, так 
как происходит переориентация в сторону более де-

шевого предложения, но при этом в максимальном 
качестве. Практически 100% людей сейчас реагиру-
ют на цены и готовы сменить бренд, магазин на тот, 
где дешевле. Наша ключевая задача — чутко под-
страиваться и работать над доступностью товара для 
потребителей.

Бум дискаунтеров
— На рынке сейчас разнообразие дискаунтеров с по-

хожим предложением — «самая низкая цена». Но когда 
рынок станет насыщенным, а это еще пару лет, то нач-
нет работать «колесо ритейла». В мире ничего не бы-
вает навсегда. Кто-то когда-то, придумав и открыв 
дискаунтер, не сможет его не менять. Лучшее и низкое 
ценовое предложение — это принцип дискаунтера. Ког-
да все начнут инвестировать в этот формат, то нужны 
будут отличия в качестве сервиса, дополнительных 
предложениях, ассортименте, расширении персонала, 
что, несомненно, повлечет за собой рост затрат и нач-
нет отражаться на ценах. И постепенно дискаунтер нач-
нет свою трансформацию в супермаркет.

Дальнейший потенциал для развития нашего диска-
унтера «ХлебСоль», который мы развиваем с 2014 года, 
видим в наращивании доли товаров нон-фуда (в пере-

воде с английского «непродовольственная розничная 
торговля» — это продажа конечному потребителю не-
продовольственных товаров. — Прим. ред.). В этом году 
перед «ХлебСолью» стоит амбициозная задача — уве-
личить долю в два раза. Сейчас она составляет около 
3,5%.

Местные — в фокусе
— Одним из ярких трендов 2022 года стал фокус 

на местных производителей. «Слата» еще три года на-
зад начала развивать проект «Время местных». Я уве-
рен, что в работе с местными поставщиками скрыт 
огромный потенциал, но регулировать этот рынок 
искусственно, «сверху» не стоит. Мы много времени 
тратим на то, чтобы как можно больше местных пред-
ставителей малого бизнеса смогли попасть на полки 
супермаркетов «Слата» и дискаунтеров «ХлебСоль». 
Но поверьте мне, если местный производитель делает 
востребованный товар, готов расти и имеет желание 
работать с сетью, то у него не возникнет проблем 
с реализацией.

Осмысленный выбор
— В 2023 году продолжится тренд в развитии низ-

коценового сегмента и предложения. Доля россий-
ских товаров будет, несомненно, увеличиваться, как 
и интерес к ним. Если кратко: покупатели ищут пути 
оптимизации трат, и актуальной стратегией сегодня 
является уменьшение покупательской корзины в ча-
сти необязательных покупок. Потребление становится 
более осмыс ленным. Задача бизнеса в новых условиях 
— уметь плавать в этом, обеспечивать бесперебойные 
поставки, предлагать те товары и акции, которые нра-
вятся покупателю и отвечают его потребностям.

Новая точка на карте
– 2023 год мы начали с новой точки на карте рос-

сийского ритейла, войдя в стратегический альянс 
с крупнейшей сетью — Х5 Group. Это место как новых 
возможностей, так и обязательств со стороны торговых 
сетей «Слата» и «Красный Яр». И уже в таком крупном 
нашем объединении мы приложим все силы, чтобы 
обеспечить продуктовую стабильность, как и комфорт-
ные цены.

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»

Новые цепочки поставок, уход иностран-
ных производителей и многократно 
возросшая роль российских и местных 

поставщиков — такими трендами запомнил-
ся 2022 год на рынке продуктовой розницы. 
Об этом и многом другом на стратегической 
сессии для ТС «Слата» в Иркутске рассказал 
генеральный директор «ИКС5-ВОСТОЧНАЯ СИ-
БИРЬ», исполнительный директор ТС «Слата» 
и «ХлебСоль» Ярослав Шиллер.

Генеральный директор «ИКС5-ВОСТОЧНАЯ 
СИБИРЬ», исполнительный директор ТС «Слата» 
и «ХлебСоль» Ярослав Шиллер: «Задача бизнеса 
в новых условиях — уметь плавать в этой со-
лянке и пользоваться возможностями»

ПОГОВОРИЛИ С МЭРОМ НАПРЯМУЮ
«Сверили часы» — так Руслан Болотов говорит о своих встречах   

с активными горожанами
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БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ 
В ПОЛИКЛИНИКАХ

Депутаты городской думы обсудили возведение 
объектов здравоохранения

Поликлиники, больни-
цы, детские отделения, 
травмпункты, фельдшер-

ско-акушерские пункты — всему 
этому особое внимание уделили 
народные избранники на за-
седании постоянной комиссии 
по вопросам градостроитель-
ства, архитектуры и дизайна. 
На вопросы депутатов ответила 
заместитель министра здраво-
охранения Иркутской области 
Галина Синькова.

Один из объектов, который стал 
темой обсуждения, находится в избира-
тельном округе № 25 депутата Евгения 
Шеломенцева. Это детская поликлини-
ка № 10, которая сейчас размещается 
на первом этаже жилого здания. Пло-
щади учреждения недостаточно для 
комфортного оказания медицинских 
услуг. Однако, как рассказала Галина 
Синькова, в 2022 году правительство 
и губернатор региона проводили работу 
над внесением этого объекта в програм-
му модернизации первичного звена 
здравоохранения. Тогда предусмотрели 
федеральное финансирование в раз-
мере более 1,3 млрд рублей, заключили 
контакт с подрядной организацией, 
и работы уже идут.

— Первый этап (вынос наружных ин-
женерных сетей) уже завершен. Сейчас 
ведутся земляные работы. Во второй 
половине марта предполагается начало 
забивки свай. В этом году должен быть 
сделан полностью каркас. На следую-
щий год предусмотрены уже фасадные 
работы и внутреннее заполнение. Под-
рядчик планирует идти с опережением 
графика, — информировал депутатов 
министр строительства Иркутской об-
ласти Александр Галкин.

Предполагается построить девяти-
этажное здание, шесть этажей которого 
будут использованы для оказания ме-
дицинской помощи, а три этажа будут 
техническими. Всего объект рассчи-
тан на 500 посещений в смену. Чтобы 
штат был наполнен, минздрав региона 
вплотную уже сегодня работает над этой 
проблемой, создавая план подготов-
ки персонала, подбирая необходимых 
учреждению специалистов, в том числе 
и направленных на целевое обучение 
в Иркутский государственный медицин-
ский университет.

По инициативе Алексея Распути-
на, депутата от избирательного окру-
га № 22, рассмотрели строительство 
поликлиники № 15. Это учреждение 

расположено в здании 1955 года по-
стройки. В 2015 году в нем было прове-
дено обследование: техническое состо-
яние ветхое, общий физический износ 
составляет 80%, состояние несущих 
конструктивных элементов аварийное. 
Участков для постройки рядом нет, по-
этому возможно возвести здание, про-
ведя снос текущего объекта на участке.

Проектирование уже провели, по-
лучили положительную экспертизу. 
В этом году будет проведен конкурс 
на выявление подрядчика для строи-
тельства. На время работ более 30 ты-
сяч прикрепленных к объекту иркутян 
будут перераспределены в другие 
детские и взрослые поликлиники для 
временного посещения. При этом меди-
цинские работники продолжат числить-
ся в учреждении и оно сохранит статус 
юридического лица.

Максим Девочкин, депутат от избира-
тельного округа № 31, предложил обсу-
дить возведение детской поликлиники 
№ 5. Галина Синькова сообщила, что 
для выделения федерального финан-
сирования необходимо утвержденное 
медико-техническое задание на стро-
ительство, которое пока получить 
не удалось. Специалисты вносят правки 
в документ и исправляют замечания. 
Эту же процедуру необходимо будет 
провести для возведения нового здания 
взрослой поликлиники № 5, которую 
предполагается построить не на 1000 
мест, а на 600, чтобы разместить объект 
на том участке, что имеется.

Еще один вопрос касался строитель-
ства здания детской поликлиники № 8. 
Его еще с 2019 года поднимает в думе 
Иркутска депутат от избирательного 
округа № 5 Леонид Усов. И в этом году 
планируется открытие этого учреж-
дения здравоохранения. По словам 
Александра Галкина, строительство за-
кончено, идет передача от министерства 
имущества области юридическому лицу 
(поликлинике). Ввод здания планирует-
ся в марте.

Также депутаты затронули федераль-
ное финансирование пяти объектов, 
один из которых — травмпункт на ул. 
Академической, проектирование объ-
екта здравоохранения в поселке Кирова, 
строительство поликлиники № 1 на ул. 
Дыбовского, детской поликлиники № 1 
на ул. Трилиссера, поликлиники на сво-
бодном участке территории ИВВАИУ 
и поликлиники № 4.

Все объекты здравоохранения стоят 
в рейтинговом списке, согласно которо-
му и идет строительство.

На фото — участок 
под детскую поликли-
нику № 10 в микро-
районе Синюшина 
Гора. В прошлом году 
на место будущего 
строительства выез-
жали депутаты город-
ской думы, губерна-
тор региона Игорь 
Кобзев и мэр Иркут-
ска Руслан Болотов 
для обсуждения 
плана работ и буду-
щей инфраструктуры 
возле учреждения. 
Сейчас уже завершен 
первый этап и ведут-
ся земляные работы

НА УЛИЦЕ КОСТЫЧЕВА 
ПОСТРОЯТ ШКОЛУ

Инвестор безвозмездно передаст земельный 
участок городу и сделает проект учебного 

заведения

Ранее, в конце 1990-х, стади-
он «Автомобилист» был продан 
из федеральной собственно-
сти в частную с обременением 
в виде строительства спортив-
ного объекта. Но вскоре стади-
он был заброшен. Собственник 
предлагал построить на тер-
ритории торгово-развлека-
тельный центр со спортивным 
объектом, а в 2020 году попро-
сил изменить территориальную 
зону уже для строительства 
там многофункционального 
медицинского центра без до-
кументов, подтверждающих 
эти намерения. Дума Иркутска 
не согласовала такое измене-
ние.

Также жители и депутаты 
думы были против строитель-
ства других объектов. Часть 
граждан настаивала на восста-
новлении стадиона, а другая 
часть предлагала построить 
школу.

— Не один год поднимался 
этот вопрос в городской думе. 
Мы также провели голосование 
среди жителей округа о том, 
что же должно быть на этом 
месте: объект здравоохранения, 
стадион или образовательное 
учреждение. У нас есть школа 
№ 75, но в ней обучаются в три 
смены, хотя есть территория, 
которая позволяет построить 
современное учебное заведение. 

И иркутяне выбрали именно 
строительство школы, потому 
что наш округ быстро разви-
вается и в нем, естественно, 
много детей, — отметил депутат 
от избирательного округа № 33 
Ростислав Белых.

Сейчас данная территория 
продана другому частному 
лицу, он готов выполнить 
желание иркутян и помочь 
в возведении школы на 1280 
мест на улице Костычева — 
под ее строительство выделя-
ется 2,5 га.

— В конце прошлого года мы 
приобрели этот участок на от-
крытых торгах, размежевали 
землю и сейчас предлагаем 
передать почти половину тер-
ритории безвозмездно городу 
под строительство школы. 
А на второй половине мы про-
сим изменить назначение под 
строительство жилья, — рас-
сказал директор АО «Темерсо» 
Алексей Гердт.

Этот участок не был в му-
ниципальной собственности, 
и никаких обременений на нем 
нет. Для ускорения всех про-
цедур инвестор готов за свой 
счет подготовить проект школы 
и безвозмездно передать его го-
роду. После получения участка 
и проектно-сметной документа-
ции можно будет подать заявки 
на участие в программах для 
возведения образовательного 
учреждения.

— Это результат планомер-
ной работы думы и админи-
страции города, и мы рады, что 
инвестор пошел нам навстречу. 
Можно отметить, что проце-
дура передачи участка в му-
ниципальную собственность 
под строительство школы уже 
начата. Это первая практика 
на территории города Иркутска, 
когда владелец земли безвоз-
мездно передает такой боль-
шой участок. Будем считать, 
что это начало нового этапа 
взаимоотношений, — под-
черкнул председатель думы 
Евгений Стекачев.

Уже на протяжении не-
скольких лет депутаты 
городской думы обсуж-

дают возможность постро-
ить на территории бывшего 
стадиона «Автомобилист» 
школу. Однако земля никог-
да не была в муниципальной 
собственности, и построить 
какой-либо объект на ней 
было невозможно, а у соб-
ственника участка были 
на него другие планы. В фев-
рале на депутатских слуша-
ниях по инициативе депутата 
Ростислава Белых, в чьем 
округе находится бывший 
спортивный объект, снова 
рассмотрели данный вопрос.

Идет заседание городской думы Иркутска, на котором обсуждают 
строительство школы на территории бывшего стадиона «Автомоби-
лист». Депутат Евгений Савченко предложил администрации города 
заключить соглашение с инвестором о намерениях. И в этом документе 
указать ориентировочные сроки всех работ, планы и предоставить 
документ на рассмотрение комиссии по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора
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СТО ТРИДЦАТЬ ЛЕТ В ШКОЛЕ
Таков общий педагогический стаж семейной династии иркутян Блиновых

С Николаем Николаевичем мы договорились 
встретиться в пресс-зале редакции.
—  Захватите, пожалуйста, с собой семейные 

фотографии! — попросила я его по телефону. 
— Читателям всегда интересно увидеть геро-
ев публикации в домашней обстановке, среди 
друзей и близких.
По опыту могу сказать, что выполнить эту 

простую просьбу удается далеко не всем: кто-то 
не любит фотографироваться, кому-то сложно 
определиться с выбором снимков, у кого-то 
в альбоме собрана коллекция случайных или 
давно забытых встреч. Николай Николаевич 
принес в редакцию рюкзак фотографий!.. Мы 
разложили их на столе и долго рассматривали. 
В основном это были снимки его учеников. И он 
знает истории взросления их всех; знает, где 
и как каждый из них сейчас живет, кем и каким 
стал. Сотни лиц, имен, судеб, связанных друг 
с другом благодаря ему — учителю, тренеру. 
А еще благодаря его супруге Марине Влади-
мировне и трем их детям — Алексею, Надежде 
и Александру.
—  С супругой мы познакомились, когда 

учились в педагогическом училище Иркутска. 
После окончания в 1981 году пошли работать 
в школу преподавателями физкультуры, — 
вспоминает Николай Блинов. — С тех пор учим 
детей плавать и воспитываем мастеров!
За плечами у Николая Николаевича и Мари-

ны Владимировны больше 40 лет работы учи-
телями физкультуры, тренерами по плаванию. 
А глава семьи, который после училища окончил 
еще и географический факультет Иркутского 
госуниверситета, успел поработать географом 
в школе Саянска.
—  Пока там строили бассейн, год преподавал 

географию, — объяснил Николай Николаевич. 
— Но спорт — это призвание. В нашей семье 
все разносторонние спортсмены. В юности мы 
с Мариной Владимировной занимались гимна-
стикой, легкой атлетикой, хорошие результаты 
показывали в стрельбе. Старший сын Алексей — 
мастер спорта по пауэрлифтингу, дочь Надежда 
— кандидат в мастера спорта по легкой атлети-
ке, лыжам и плаванию, младший, Александр, — 
кандидат в мастера спорта по плаванию.
В Иркутске Блиновы-старшие работали 

в школе № 55 и гимназии № 25, совмещая за-
нятия с тренировками пловцов в детско-юноше-
ской спортивной школе и физкультурно- 
оздоровительных центрах. По стопам родите-
лей пошли трое детей. И внуки тоже проявляют 
интерес к спорту. При этом Николай Блинов 
объясняет, что ни он, ни супруга никогда не на-
стаивали на том, чтобы дети стали спортсме-
нами и пошли работать в школу. Свой выбор 
каждый сделал сам.
—  Алексей после армии работал в МЧС, 

затем по выслуге лет ушел на пенсию и стал 
работать в школе. Увлекся силовыми видами 
и успешно выступает как пауэрлифтер. На-
дежда с семьей несколько лет назад переехала 
в Москву. Ее мужа туда перевели по службе. 
И там она, как и в Иркутске, пошла работать 
в школу. Алексей ведет уроки плавания в школе 

поселка Молодежного, — поделился Николай 
Николаевич.
Все в педагогической династии Блиновых 

гордятся своими учениками. Среди них много 
замечательных спортсменов, учителей физиче-
ской культуры и тренеров, мастеров и кандида-
тов в мастера спорта.
—  Мы поддерживаем тесную связь с вы-

пускниками. Наши ученики работают в самых 
разных городах страны — в Сочи, Красноярске, 
Москве, Омске, Калининграде… Со многими 
дружим, созваниваемся, встречаемся, — расска-
зал Николай Николаевич.
Среди воспитанников Николая и Марины 

Блиновых трое были членами сборной России 
по плаванию, есть рекордсменка первенства 
мира и два призера первенства Европы.

—  Конечно, главная задача преподавателя 
физкультуры — воспитать гармоничного чело-
века, физически и интеллектуально развитого. 
Среди наших воспитанников, кстати, шесть кан-
дидатов наук. Но также важно добиваться и вы-
соких спортивных результатов. Это воспитыва-
ет характер, волю к достижению поставленной 
цели, — считает Николай Николаевич.
Сейчас в дружной семье Блиновых подрас-

тают пять внучек и внук. На вопрос: «Станут 
спортсменами?» — Николай Николаевич 
с улыбкой отвечает: «Пока рано говорить. 
Но внук Егор, который сейчас в третьем классе, 
с пяти лет играет в футбол. Уже есть определен-
ные успехи».
Что касается плавания, то, по рассказу Бли-

нова-старшего, и детей, и внуков вместе с Ма-

риной Владимировной учили плавать не в бас-
сейне, а на Иркуте.
—  У нас дача рядом с Иркутом. Там все 

и учились, — говорит Николай Николаевич.
При этом он считает, что современные шко-

лы обязательно должны быть с бассейнами. 
Учить плавать лучше все-таки под руковод-
ством специалиста, будучи уверенными, что 
ребенок в безопасности.
—  Плавание — самый энергозатратный вид 

спорта. Если попросить ребенка пробежать дис-
танцию или пройти ее на лыжах, он сделает это. 
Пусть будет последним, но на финиш все равно 
придет. А вот проплыть определенное рассто-
яние сможет не каждый. Здесь человеку важно 
объективно оценивать свои силы, научиться 
распределять нагрузку, регулировать дыхание, 

технично управлять своим телом, — объясняет 
Николай Блинов. — Это целая наука.
Чтобы юные пловцы лучше осваивали эту 

науку, Блиновы разработали собственные про-
граммы и методики, которые доказали свою 
результативность. Но не только плаванием еди-
ным живут их ученики. В фотоархиве Блино-
вых множество снимков из походов, из летних 
спортивных лагерей и с соревнований, с от-
дыха на даче, с костюмированных праздников. 
На каждом — жизнерадостные красивые люди 
в окружении детей. Важно, что спорт, став осно-
вой жизни семьи Блиновых, не ограничил сфе-
ру их интересов лишь достижениями успехов 
в соревнованиях, не превратился в самоцель. 
Он наделил их способностью делиться с уче-
никами радостью быть здоровым, энергичным 
и любить жизнь.

В династии преподавателей фи-
зической культуры Блиновых 
— пять учителей плавания. Их 

общий стаж работы в школе — почти 
130 лет. Старшие Блиновы — Николай 
Николаевич и Марина Владимировна 
пришли в профессию в 1981 году после 
окончания Иркутского педагогиче-
ского училища, сын Алексей работает 
в школе 16 лет, дочь Надежда — 20, 
и младший Александр — 12 лет. А еще 
педагогами стали десятки их воспи-
танников. О работе учителя, ценно-
стях и воспитании спортивного ха-
рактера обозреватель еженедельника 
«Иркутск» поговорила с главой семьи 
Николаем Блиновым.

ВОЛЯ К ПОБЕДЕ 
ПО НАСЛЕДСТВУ

О том, что в нашем городе живет 
семья, все взрослые члены которой 
— учителя плавания, в редакции 
узнали полтора года назад благо-
даря конкурсу «Самый красивый 
учитель Иркутска». Блиновых, как 
победителей номинации «Дина-
стия», отметили особой наградой 
— почетной грамотой мэра Руслана 
Болотова. Глава семьи Николай 
Николаевич тогда признался, что 
к участию в конкурсе их подтол-
кнул спортивный интерес. В се-
мье, где спортсмены все от мала 
до велика, давно уже не ведут счет 
наградам. Но воля к победе у всех 
Блиновых, что называется, в крови 
и передается по наследству.

А это самый юный спортсмен семьи Блиновых 
Егор — он любит играть в футбол. Раньше Ни-
колай Николаевич премировал его за каждый 
гол, но поскольку Егор — полузащитник и успех 
команды больше зависит от его мастерских 
пасов, дед стал выдавать премии за командные 
победы

На фото — младший сын из педагогической династии иркутян Блиновых Александр 
Николаевич со своими учениками в бассейне школы школы № 55 Иркутска

Встреча с Николаем Николаевичем Блиновым 
прошла в пресс-зале редакции «Иркутска» за про-
смотром снимков из семейного архива. На фото-
графиях — тренировки, походы, праздники, 
соревнования. По мнению педагога, воспитать гар-
моничного человека, физически и интеллектуально 
развитого, пользуясь только методичками, не полу-
чится, нужно вкладывать в свою работу душу

Вот она — семейная династия иркутян Блиновых! На фото — почетные работники общего образо-
вания Российской Федерации, ветераны труда, учителя высшей категории, тренеры-преподавате-
ли высшей категории Николай Николаевич и Марина Владимировна; слева от главы семьи —  
их дочь Надежда, сыновья Алексей (на заднем плане) и Александр

Тренеры Николай и Марина Блиновы с одной из своих самых 
титулованных воспитанниц — Екатериной Боровиковой. 
Мастер спорта по плаванию Екатерина Боровикова в соста-
ве сборной России в 2013 году установила мировой рекорд 
в смешанной эстафете на московском этапе Кубка мира

Нина Александрова. Фото автора и из архива семьи Блиновых

«ПОДЪЕМНЫЕ» 
ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Более 300 молодых педагогов 
Иркутска получили в 2022 году 

меры социальной поддержки

«Сегодня крайне важно при-
влекать в образование молодые 
квалифицированные кадры. 
Мы ведем планомерную работу 
в этом направлении: для педаго-
гов в возрасте до 30 лет установи-
ли повышающие коэффициенты 
к должностному окладу, выпла-
чиваем так называемые подъ-
емные, компенсируем оплату 
за съем жилья, оказываем другие 
меры поддержки. Это приносит 
свои плоды: только за прошлый 
год в школы пришли работать 
295 молодых учителей», — отме-
тил в своем телеграм-канале мэр 
города Руслан Болотов.
Педагогам в возрас-

те до 30 лет единовременно 
выплачивают подъемные 
в размере 100 тысяч рублей. 
В 2022 году ими обеспечили 
190 человек. Предусмотрены 
повышающие коэффициенты 
к должностному окладу: учи-
телям предоставляют надбавку 
к заработной плате в разме-
ре 30% с первого дня работы. 
В прошлом году их количество 
составило 740 человек, из них 
317 только начали свою про-
фессиональную деятельность. 
Также установлены повышаю-
щие проценты к окладу за ква-
лификационную категорию.
Кроме этого, по инициати-

ве Руслана Болотова молодым 
учителям компенсируют оплату 
арендного жилья. В 2021 году 
это предложение единогласно 
поддержали депутаты го-
родской думы. Ежемесячная 
выплата составляет 15 тысяч 
рублей. Право на такую меру 
поддержки имеют работники 
муниципальных образователь-
ных учреждений в возрасте 
до 35 лет включительно. Она 
рассчитана на первые пять лет 
стажа и возможна в том случае, 
если у получателя и его семьи 
нет собственного жилья. Дого-
вор аренды должен быть офи-
циально зарегистрирован.
Также труд работников 

городских школ и детсадов 
поощряют за счет конкурсов 
профессионального мастерства. 
Напомним, второй год подряд 
лучшему учителю года дарят 
квартиру, а лучший воспитатель 
впервые в этом году получил 
автомобиль.

2023  год в России будет посвящен учителям — 
президент официально объявил его Годом 
педагога и наставника. Как отмечается 

в президентском указе, решение принято в целях призна-
ния особого статуса педагогических работников. В тема-
тическом году, посвященном в том числе и наставничеству, 
особое внимание, конечно же, будет уделено выпускникам 
педвузов, которые придут в школы. Надо сказать, что в Ир-
кутске молодые учителя и их проблемы всегда находятся 
в центре внимания администрации города. В прошлом году, 
например, более 300 педагогов получили меры социальной 
поддержки в рамках муниципальной программы «Образо-
вание». Механизмы направлены на поддержку начинающих 
специалистов.

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЫХ 
ПЕДАГОГОВ ИРКУТСКА 

В 2022 ГОДУ

Людмила Измайлова
Иллюстрации с сайта admirk.ru
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ЖЕНСКАЯ СИЛА В ТЫЛУ
Как иркутянка Юлия Домашевская объединила вокруг себя жен бойцов СВО

Все началось с того, что Юлия хотела 
помочь своему мужу, которого моби-
лизовали для участия в СВО в сентябре 
2022 года.

— Мой муж, когда еще был в учеб-
ном центре в Новосибирске, попросил 
прислать спальники. Я купила два, по-
звонила ему, а он говорит: «Мне нужно 
30!» — вспоминает Юлия Домашевская. 
— Тогда я написала губернатору Иркут-
ской области Игорю Ивановичу Кобзеву, 
и, видимо, не я одна — после этого глава 
региона принял решение обеспечить на-
ших бойцов необходимым перечнем сна-
ряжения, в который вошли и спальные 
мешки. Я поняла, что гораздо оператив-
нее будет, если мы, женщины, сами под-
ключимся, и решила создать общий чат 
жен военных из роты моего мужа. Посте-
пенно получилось, что в этот чат вошли 
жены мобилизованных со всего региона. 
Сейчас нас более 500 человек.

Жены и матери иркутских бойцов 
стали решать самые разнообразные во-
просы — от правовых, психологических 
консультаций до конкретных бытовых. 
Например, одна девушка написала, что 
у нее в частном доме плавятся провода, 
есть угроза пожара. Юлия Домашевская 
обратилась в правительство региона, 
буквально сразу же приехала комиссия, 
все осмотрели, и в течение двух дней 
женщине переделали всю разводку. 
Другая ситуация — через уполномочен-
ного по правам ребенка предоставили 
медицинскую помощь малышу, который 
в ней остро нуждался. Сейчас у Комитета 
семей воинов Отечества уже налажено 
взаимодействие с большинством глав-
ных врачей медицинских учреждений 
Иркутска. Недавно администрация Ок-
тябрьского округа Иркутска организова-
ла членам семей воинов СВО обследова-
ние в Харлампиевской клинике.

— Нам очень помогает мэр города 
Руслан Болотов. Когда наших мужей 
отправляли в зону СВО, мы не успева-
ли к их отъезду доставить тактические 
аптечки (их помогла купить администра-
ция Иркутска), — рассказывает Юлия 
Домашевская. — Я позвонила Руслану 

Николаевичу, он нашел транспорт 
и двух водителей. Они ехали круглосу-
точно, сменяя друг друга, — буквально 
за 24 часа груз был доставлен нашим ре-
бятам. Это была молниеносная реакция! 
Тогда я поняла: нас видят, нас слышат! 
Депутаты думы Иркутска перед Новым 
годом обеспечили наших детей именны-
ми подарками. Очень помогает ИРОО 
«СОЮЗ ОТЦОВ» — они оперативно 
отзываются на все наши просьбы, если 
что-то нужно прибить, починить, пере-
нести, устраивают разнообразные меро-
приятия для наших детей, например, по-
сещение зоосада. Работники областной 
прокуратуры помогают нам грамотно 
составлять запросы, от этого тоже очень 
много зависит.

Женам мобилизованных участников 
СВО активно помогает регио-
нальное отделение Обще-
российского народного 
фронта — например, 
все денежные по-
жертвования они 
собирают только 
через него. Не-
давно завершили 
первую акцию — 
сбор по запросу для 
одного из подраз-
делений бойцов СВО: 
4 февраля 3,5 тонны гу-
манитарного груза отпра-
вили в зону боевых действий.

Особую помощь в Комитете семей 
воинов Отечества оказывают семьям 
погибших воинов СВО. Им уделяют мак-
симум внимания, чтобы хоть как-то по-
мочь справиться со страшным горем.

— Один из последних случаев: ко мне 
обратилась девушка, которой сослу-
живцы ее мужа по телефону сообщили 
о его геройской гибели. Он взял на себя 
командование подразделением после 
смерти командира, но и сам погиб, ему 
посмертно присвоена награда, — рас-
сказывает Юлия Домашевская. — Его 
жена в отчаянии побежала в военко-
мат, там ей сказали, что официальной 
информации нет. Сами понимаете, 

в каком состоянии она приехала ко мне, 
потому что не знала, что делать. У нас 
тоже на тот момент не было никакого 
алгоритма действий в таких ситуациях. 
Мы обратились в благотворительный 
фонд «Звезда», областной военкомат, 
в ОНФ. Нам объяснили, как в таких 
случаях происходит документооборот, 
это небыстрый процесс. Сначала погиб-
шие поступают в ростовский морг, где 
их идентифицируют с помощью тестов 
ДНК, которые они сдавали накануне от-
правки в зону боевых действий, — эта 
процедура длительная, и только после 
заключения генетической экспертизы 
выдается справка о смерти военнослу-
жащего, документ направляется в во-
енкомат по месту жительства. Только 
после этого военкомат имеет право офи-
циально уведомить близких погибшего 
о том, что это произошло. Период с того 
момента, как о гибели бойца сообщают 
сослуживцы, и до того, как это под-
тверждает военкомат, — самое сложное, 
страшное время, человек остается один. 
Помочь ему могут близкие и мы — те, 
кто хорошо понимает, каково это, когда 
твой муж каждый день рискует жизнью 
в Донбассе. Иногда этот период до офи-
циальной информации может длиться 
до полутора месяцев. Другой случай: 
жена долго с нашей помощью искала 
мужа, от которого перестали приходить 
известия. Увы, выяснилось, что он по-

гиб, его похоронили на прошлой 
неделе. Ну и дальше мы тоже 

проводим работу — я консуль-
тирую по поводу выплат: 
куда обращаться, какие 
выплаты им положены, ка-
кие мероприятия, откуда 
оплачиваются — весь объем 
информации, который мы 
наработали. Потому что в си-

туации потери мужа всем этим 
очень тяжело, даже невозмож-

но заниматься, и мы помогаем. 
Большую поддержку нам оказывают 

психологи из НКО «Гармония», они 
консультируют и жен, и детей, которые 
нуждаются в психологической помощи.

В Комитете семей воинов Отечества 
занимаются и вопросами увековечения 
памяти погибших воинов СВО. Эти про-
блемы  в том числе решает благотвори-
тельный фонд «Звезда» — они размеща-
ют по городу баннеры с фотографиями 
героев, награжденных посмертно. 
Этот же благотворительный фонд, соз-
данный по инициативе губернатора 
Иркутской области, региональной обще-
ственной патриотической организации 
«Клуб генералов» Иркутской области, 
АНО «Иркутский военно-патриотиче-
ский парк «Патриот», как и админи-

страции муниципалитетов, выделяет 
средства на организацию похорон. Затем 
активистки связываются с администра-
циями городов и поселков, чтобы там 
нашли возможность назвать улицы име-
нами героев, для их родственников это 
очень важно.

— И главное — мы сейчас пытаем-
ся сформировать вокруг нас положи-
тельное информационное поле — мы 
не жертвы. Мы — жены, дети, родители 
героев! —подчеркивает Юлия Домашев-
ская. — И с гордостью несем это звание!

Ольга Королева
Фото из архива Юлии Домашевской

Волонтерское движение помощи бойцам, которые сейчас за-
щищают интересы Родины в Донбассе, стало в Иркутске мас-
совым. Расширяется и его содержание — многие жены наших 

военнослужащих занимают активную жизненную позицию и помо-
гают друг другу во всем. По решению президента РФ Владимира Пу-
тина в стране был создан Комитет семей воинов Отечества, его реги-
ональное отделение возглавила Светлана Осипова, а ее заместителем 
стала иркутянка, юрист Фонда защиты прав граждан — участников 
долевого строительства при региональном министерстве строитель-
ства Юлия Домашевская. Сегодня она рассказала «Иркутску», как 
много делается для поддержки семей воинов СВО.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

Иркутянка 
Юлия Дома-

шевская: «Отправ-
ляя помощь в зону 

спецоперации, мы по-
нимаем, что она может 
попасть и в другое под-

разделение, но ведь 
там нет чужих 
бойцов, все — 

наши…»

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Семьи участников специальной 
военной операции по-прежнему 
находятся под нашим присталь-
ным вниманием.
Напомню, что в Иркутске меры 
социальной поддержки действу-
ют не только для родственников 
мобилизованных, но для всех 
участников СВО. С 1 января дети 
наших бойцов бесплатно могут 
пользоваться муниципальным 
общественным транспортном. 
С 1 декабря учащиеся 5–11-х 
классов получают горячее пи-
тание, с января эту поддержку 
взяло на себя правительство 
Иркутской области. Родители ос-
вобождены от платы за присмотр 
и уход в детских садах.
Для детей организованы бесплат-
ные занятия в наших спортивных 
учреждениях и частных клубах. 
С семьями работают психологи.
Мы с Игорем Ивановичем прово-
дим регулярные личные встречи 
с родственниками и женами 
военных.
Продолжаем адресно решать 
запросы в телеграм-чате «По-
мощь семьям мобилизованных 
иркутян». Мы также не забываем 
и родственников тех, кто погиб. 
Держим с ними связь, помогаем 
и будем помогать по мере своих 
сил и возможностей.

Иркутянка Юлия До-
машевская — жена 
воина СВО, которого 
мобилизовали в сен-
тябре 2022 года. 
Юлия одной из пер-
вых начала помогать 
бойцам из тыла: ор-
ганизовала чат жен, 
собрала их вокруг 
себя. Как говорит 
Юлия, женщины сами 
по себе большая сила, 
они работают в раз-
ных местах, обмени-
ваются информацией, 
помогают, понимают 
друг друга. И все это 
уже выходит за рамки 
волонтерской дея-
тельности. Их мужья 
проходят боевое сла-
живание в зоне СВО, 
а наши женщины — 
тыловое слаживание 
здесь, чтобы было 
легче верить и ждать

Этот снимок сделан 4 февраля: жены иркутских мобилизованных только 
что отправили груз в зону СВО. В нем были и личные посылки, потому 
что его везли в конкретное подразделение — 52-й полк. «На собран-
ные деньги мы купили для ребят шесть тепловизоров. Я больше радею 
за обеспечение техническими средствами — простите за прозу, в дыря-
вом носке можно и походить, а вот купить тепловизор или квадрокоп-
тер даже не каждая организация может себе позволить. А это те вещи, 
которые спасают жизнь», — подчеркивает Юлия Домашевская
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— Рассматривается протокол об ад-
министративном правонарушении 
в отношении Мурашова Владислава 
Дмитриевича, 1998 года рождения, 
— начала заседание секретарь адми-
нистративной комиссии Татьяна Кло-
кова. — В материалах дела имеются 
рапорты, обращения, акт фиксации 
административного правонарушения 
и фотоматериалы. Есть также объяс-
нение гражданина, взятое сотрудни-
ками полиции.

Из объяснения следует, что 17 де-
кабря 2022 года в два часа ночи 
Владислав Мурашов вместе с дру-
зьями решил прогуляться в магазин. 
По дороге он несколько раз оста-
навливался, чтобы нанести надписи 
аэрозольной краской. В новом сквере 
возле бассейна «Изумруд» покрасил 
в оранжевый цвет две урны. Потом 
в районе остановки «Улица Шмид-
та» краской цвета хаки нанес над-
пись на дверные жалюзи павильона 
по продаже автомасел и запчастей. 
На обратном пути оставил рисунок 
оранжевой краской на стене дома 
№ 17 на улице Чернышевского.

— Вы хотели бы что-то дополнить 
к этому? — зачитав протокол, спро-
сила молодого человека Татьяна 
Владимировна. — Почему вы это 
сделали?

Владислав Мурашов 
пояснил, что уже 

больше 10 лет зани-
мается творчеством, 
является членом 
неформального объ-
единения молодежи 

«Кавардак». В сообще-
ство входит около 30 

человек разного возраста 
(художники, музыканты, аниматоры, 
фотографы, поэты), они собираются 
вместе, общаются, иногда принимают 
участие в официальных городских 
мероприятиях. Прошлым летом, на-
пример, на фестивале «Голос улиц» 
Владислав Мурашов расписывал 
панно на трех остановках — «Гос-
университет», «Музтеатр» и «Улица 
Трилиссера».

— Но этого мало для самовыраже-
ния, — говорит он. — В городе не хва-
тает мест, где уличным художникам 
разрешено рисовать официально. 
Возможно, в связи с этим у меня 
и произошел взрыв эмоций. Мне за-
хотелось самостоятельно выбрать 
место, где можно что-то нарисовать. 
Я прекрасно понимаю, что это непра-
вильно, и сожалею об этом.

— Владислав, а я вас помню! 
— подключилась к разговору пред-
седатель комиссии, начальник управ-
ления ЖКХ комитета по управлению 
Свердловским округом администра-
ции города Иркутска Валентина 
Осипова. — Вы были на заседании 
Общественной палаты в прошлом 
году, как раз на обсуждении фести-
валя «Голос улиц». Почему же вы 
не подошли ко мне? Я бы дала вам 
несколько адресов, где можно рисо-
вать совершенно легально. У нас есть 
такие стены — в гаражных кооперати-
вах на улицах Мухиной и Гоголя. Есть 
дома, где жители сами просят, чтобы 
им расписали подпорную стену, — 

Юбилейный, 78, например. Мы 
даже можем подпорную 

стену на территории 
администрации 
выделить!

— Тут есть про-
блема, — продолжил 

объяснять Владислав. 
— Жители, как правило, 

согласны только на то, 
что устраивает их. Например, 

все хотят нерпочек. А что хочет на-
рисовать сам художник — это никого 
не волнует.

— А что именно вы хотели бы на-
рисовать? — спросила Валентина 
Осипова.

— Я, например, абстракцию люблю, 
авангардное творчество, как у Мале-
вича. И кстати, уже рисовал в таком 
стиле на будках в центре города — ле-
гально, по согласованию с админи-
страцией. Но это, как правило, никто 
не понимает. Бесполезно объяснять 
людям, почему черный квадрат — это 
красиво и интересно.

— При этом вы думаете, что ваша 
надпись на урне вызовет какой-то от-
клик у населения? — удивилась пред-
седатель комиссии.

— Нет, это было необдуманное 
решение. Уже давно подобным не за-
нимался, и мне даже стыдно, что 
поддался эмоциям. Удивляет, что вы 
нашли именно меня. В городе много 
людей, которые занимаются этим 
регулярно — каждую неделю что-то 

рисуют. А я сделал это после долгого 
перерыва…

Владислав признался также, 
что ему самому, как жителю горо-
да, порой неприятно находиться 
на остановках, исписанных тегами. 
Желание нанести каракули сам объ-
ясняет исключительно юношеским 
максимализмом.

— Рисовать я, конечно, 
не перестану, но нано-
сить теги точно боль-
ше не буду, — по-
обещал он членам 
комиссии.

— Знаете, Вла-
дислав, а ведь 
у нас в районе 
много транс-
форматорных 
подстанций, обкле-
енных объявлениями 
и исписанных теми же 
тегами, — сказала в ответ Ва-
лентина Осипова. — И мы могли бы 
согласовать ваше творческое видение 
на этих подстанциях. Мы можем даже 
вести просветительскую работу среди 
жителей, ведь авангардизм в любом 
случае лучше тегов!

Валентина Осипова рассказала, что 
в городе существует программа «Не-

формальные каникулы», направлен-
ная на привлечение иркутян к новым 
формам образования, в рамках нее 
проходят различные мастер-классы, 
в том числе и по рисованию. И пред-
ложила Владиславу применять свою 
энергию и эмоции, приняв участие 
в этой программе.

— Предлагаю встретиться еще 
раз, — добавила Валентина 

Осипова. — Но свои над-
писи на трех объектах 

вы должны закрасить! 
В срок до 1 мая вы 
должны привести все 
объекты в надлежа-
щее состояние.

После недолго-
го совещания члены 

комиссии (в их числе 
— представители отдела 

полиции и сотрудники ад-
министрации) также вынес-

ли решение о наказании для Му-
рашова — денежный штраф по всем 
трем протоколам.

— Мы даем вам время на выплату 
штрафа и на устранение нарушения, 
— добавила Валентина Осипова. — 
А после я вновь жду вас, чтобы уже 
вместе согласовать места для вашего 
творчества.

Борьба с теггингом в Иркутске 
выходит на новый уровень. 
На днях в администрации 

Свердловского округа прошло за-
седание административной комис-
сии, где рассмотрели дело о ванда-
лизме, а молодой человек, в конце 
декабря расписавший каракулями 
стену дома, павильон и урны, был 
оштрафован. Это первый случай 
в городе, когда наказание за подоб-
ное деяние было вынесено публич-
но. Сотрудники администрации 
Иркутска надеются, что данный 
прецедент станет хорошим уроком 
и для нарушителя, и для всех, кто 
продолжает покрывать стены урод-
ливыми надписями. На заседании 
побывала и репортерская группа 
«Иркутска».

Теггинг — 
вид граффити, 

представляет собой 
быстрое нанесение под-

писи автора на какие-ли-
бо поверхности, зачастую 
в общественных местах. 

Является разновидностью 
вандализма. Попадает 

под административную 
и уголовную ответ-

ственность.

ГОТОВЫ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
По словам начальника управления ЖКХ комитета по управ-

лению Свердловским округом администрации города Иркут-
ска Валентины Осиповой, проблема с теггингом стоит очень 
остро во всем городе. «Потребность в самовыражении отдель-
ных жителей существенно портит внешний вид Иркутска, 
— говорит она, — и на ликвидацию несанкционированных 
надписей из бюджета выделяют крупные суммы. Мы в свою 
очередь готовы к сотрудничеству с художниками. Любой ир-
кутянин может прийти в комитет, принести эскизы своих 
рисунков, и мы рассмотрим возможность предоставления пло-
щадок. Также будем продолжать работу по выявлению нару-
шений общественного порядка. Каждый граффитист должен 
осознавать, что за рисунки в неположенных местах предусмо-
трено наказание».

Так сейчас выглядит урна, «разрисованная» Владиславом Мурашовым. 
Согласитесь, красивее от этого она не стала. Зачем художники идут на нару-
шение закона, лишь бы оставить после себя такие уродливые следы, понять 
сложно. Хуже всего, что урнами они не ограничиваются… И это при том, 
что администрация Иркутска готова идти «творцам» навстречу, предлагая 
самые разные варианты для их самореализации. Но иногда приходится дей-
ствовать в соответствии с законом. В частности, теперь Мурашову придется 
самому закрасить урны возле бассейна «Изумруд», а параллельно и штраф 
заплатить

А эту надпись иркутянин Владис-
лав Мурашов оставил на стене 
дома на улице Чернышевского, 
17. Его жители, к слову, стараются 
уберечь фасад от подобных дей-
ствий и покрыли антивандальной 
краской одну сторону здания. А вот 
вторую не успели — ее и изрисо-
вал Влади слав. Теперь молодой 
человек будет вынужден за свой 
счет закрасить свое «художество». 
По его признанию, неразборчивые 
каракули не что иное, как подпись 
творческого объединения «Кавар-
дак». Но понять ее могут только по-
священные, но в этом, как считают 
сами граффисты, и смысл

Друзья! Еще раз при-
зываю всех — давайте 

беречь родной город 
и с уважением относить-
ся к труду сотен людей, 
которые каждый день уха-
живают за Иркутском. 
Только так мы сможем 
подать правильный 
пример подраста-
ющему поколению 
и окружающим.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»
««ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!

Впервые в Иркутске вычислили и подвергли 
административному наказанию автора каракулей

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой
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МОЛОДЫЕ И КРАСИВЫЕ  
ВЛАДЕЛЬЦЫ НЕДВИЖИМОСТИ

25 иркутских семей получили от государства 
сертификаты на приобретение жилья

Практически все это время на сцене 
провел губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев — именно он вручал 
молодым семьям долгожданные сер-
тификаты. Выплаты стали возможны 
благодаря государственной подпро-
грамме «Молодым семьям — доступ-
ное жилье». Подпрограмма пред-
усматривает предоставление семье 
социальной выплаты на приобретение 
жилья или строительство индивиду-
ального жилого дома. Также полу-
ченные средства можно направить 
на погашение ипотечного кредита.

Такая поддержка оказывается 
жителям Иркутска с 2005 года. За это 
время более 1700 молодых семей по-
лучили сертификаты. В 2022 году жи-
лищные условия улучшили 98 семей.

Во время торжественного вручения 
сертификатов получатели не скрыва-
ли восторженных эмоций. Несколько 
иркутян рассказали, что ждали серти-
фикаты по несколько лет и даже нача-
ли терять надежду (по условиям, по-
сле достижения 36 лет участие в этой 
программе исключено). Но буквально 
в последний год удача им улыбнулась. 
Больше всех радовались дети — они 
читали стихи, рассказывали о своих 
мечтах (например, как было бы здо-
рово в новом доме для полного сча-
стья завести еще и собаку!). И знаете, 
кое-кому родители просто не могли 
отказать в такой день.

Кстати, именно дети для многих 
стали решающим фактором получе-
ния господдержки, ведь приоритетное 
право на улучшение жилищных усло-
вий по подпрограмме «Молодым се-
мьям — доступное жилье» имеют мно-
годетные молодые семьи. Некоторые, 
подав документы после рождения тре-
тьего ребенка, ждали всего год (кто-то 
даже шутил, что третьего малыша 
будет любить больше всех). В целом, 
в зависимости от количества членов 
семей, выплаты иркутянам на покупку 
жилья составили от 927 тысяч рублей 
до двух млн 384 тысяч рублей.

Больше всего сертификатов 28 февра-
ля получили жители Иркутска и Иркут-
ского района. Всех счастливчиков можно 
только поздравить, ведь главное для бла-
гополучия каждой семьи — это стабиль-
ность, которую ничто так не укрепляет, 
как уютный дом. И пусть для молодых 
иркутских семей это станет хорошим 
примером — обязательно подавайте 
документы для участия в программе: 
государство поможет и вам.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

28 февраля в Доме молодежи 
на улице Декабрьских Со-
бытий было многолюдно 

— нарядные улыбающиеся женщи-
ны, мужчины и дети, всюду цветы 
и ощущение праздника. В этот день 
сюда приезжали целыми семьями 
за — в прямом смысле — сбывшейся 
мечтой. 95 молодых семей из 13 му-
ниципалитетов Иркутской области 
получили от властей сертификаты 
на приобретение жилья, и 25 из них 
— иркутяне! Наша репортерская 
группа с удовольствием окунулась 
в атмосферу всеобщего счастья — 
торжественное вручение длилось 
более двух часов.

Супруги Абагаевы из Иркутска, полицейский Сергей 
и регистратор областного онкологического диспан-
сера Анастасия, вместе с детьми — Максимом, Арте-
мом и Алиной собираются вложить свой сертификат 
в покупку частного дома в Иркутске, чтобы у каждого 
ребенка была своя комната. Больше всего об этом 
мечтает ученик кадетского класса школы № 10 Мак-
сим. До этого семья девять лет снимала жилье. «Мы 
не ожидали, что так быстро получим уведомление 
о получении сертификата, — поделилась впечатлени-
ями Анастасия Абагаева. — Благодарны всем тем, кто 
участвовал в разработке и реализации такой нужной 
и важной для людей госпрограммы!»

Инженер-технолог Иркутского хлебозавода 
Раиса Балдухаева с восьмилетней доче-
рью Дианой пришли на праздник вдвоем. 
Супруг Владимир в этот торжественный 
момент был на работе в полиции, млад-
шие дети — шестилетняя Полина и годо-
валый Тимофей — в детском саду. Семья 
стояла в очереди на получение серти-
фиката на жилье с 2016 года. Как счи-
тает Раиса, фактором того, что им так 
повезло, стало рождение 
младшего сына, они 
сразу попали в льгот-
ную категорию. 
А повезло потому, что 
главе семьи в этом 
году исполняется 
36 лет — и семья 
уже не смогла бы, 
по условиям, 
претендовать 
на участие в под-
программе «Мо-
лодым семьям 
— доступное 
жилье». Успели, 
можно сказать, 
в последний 
момент!

Иркутяне Еременко — инженер Александр и со-
трудница банка Ксения воспитывают трех до-
черей: пятилетних двойняшек Киру и Мирославу 
и двухгодовалую Таисию. Документы на участие 
в подпрограмме «Молодым семьям — доступное 
жилье» родители подали сразу после рожде-
ния младшей девочки. И уже через год, почти 
день в день, получили сертификат. Сейчас они 
на этапе покупки дома в предместье Рабочем. 
Причем уже подобрали хороший вариант, скоро 
отпразднуют новоселье

Евгений и Лира Шергины и их дети — 14-летняя 
Дарья, девятилетний Михаил и годовалая Полина 
радовались, наверное, больше всех из опрошен-
ных нами счастливчиков. Еще бы — они ждали 
сертификата долгих девять лет и все это время 
жили с мамой Лиры, сестрой и ее сыном в двух-
комнатной квартире. «Сказать, что мы рады — это 
ничего не сказать, эмоции просто невозможно 
передать словами! Очень рады, что у нас в России 
есть такая мощная господдержка, — улыбает-
ся Лира Шергина. — Без этой помощи я вообще 
с трудом могу представить, когда мы смогли бы 
приобрести нормальное жилье. А сейчас эти 
деньги и материнский капитал мы сразу же внесем 
в качестве первого взноса за ипотеку и сможем 
приобрести просторную трехкомнатную квартиру. 
Нас много, нужно не менее 75 квадратных метров»

В этом году адресную по-
мощь планируем предо-

ставить почти ста моло-
дым семьям Иркутска. Как 
и другие муниципалитеты на-
шей области, делаем все, что-
бы обеспечить комфортные 
условия для жизни горожан. 
Работаем над созданием доступной соци-
альной инфраструктуры: в каждом микро-
районе в шаговой доступности должны 
быть детский сад, школа, учреж-
дения культуры, дополнительного 
образования и спорта, благоустро-
енные места отдыха.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

»

««

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ ОТ ГОСУДАРСТВА?
Участниками подпрограммы «Молодым семьям — доступное жилье» могут стать семьи, 

которые нуждаются в жилье, являются платежеспособными, при этом оба супруга имеют 
российское гражданство и их возраст не превышает 35 лет. В зависимости от состава семьи 
участники программы получают от 700 тысяч до двух миллионов рублей. Финансирование 
осуществляется из федерального, регионального и городского бюджетов.
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ОТРАЖЕНИЕ ЭПОХ
Иркутянка — потомок семьи Сибиряковых передала 

в дар Музею истории города зеркало середины XIX века

Надежда Алексеевна перед церемонией заметно 
волновалась и не скрывала этого. Для нее сам акт 
передачи в дар музею семейной реликвии — зеркала, 
в которое маленькая Надя смотрелась, когда бывала 
в доме своей бабушки Александры, был символиче-
ским событием. Более 10 лет она собирала по кру-
пицам свою родословную и восстановила генеало-
гическое древо большой семьи, начиная от далекого 
предка Афанасия Сибирякова, в начале XVIII сто-
летия перебравшегося в Иркутск из Архангельской 
губернии.

В истории нашего города купцы Сибиряковы сыг-
рали значимую роль. Александр Сибиряков, чье имя 
носит Музей истории Иркутска, принадлежал к седь-
мому поколению этого богатого и влиятельного рода. 
Золотопромышленник, благотворитель, путешествен-
ник и ученый-исследователь, он внес большой вклад 
в развитие Сибири и освоение ее водных путей.

— В детстве я слышала от старших, что мои предки 
по материнской линии были то ли Сибиряковыми, 
то ли Серебряковыми. Но в семье не принято было 
об этом говорить. Дело в том, что моя прабабуш-
ка Вера Михайловна Терентьева безвестно исчезла 
в 1944 году. Ушла из дома в деревню за продуктами 
и пропала. Ее утрату бабушка Александра очень тяже-
ло переживала. Поэтому все предпочитали не гово-
рить о прошлом, — рассказала Надежда Алексеевна.

Ее детские воспоминания сохранили образ крепко-
го деревянного дома в предместье Рабочем, где жила 
бабушка, старинную мебель, что стояла в комнатах, 
и необычное зеркало со стершимся местами напыле-
нием. Дети спрашивали бабушку Александру, отчего 
она не выбросит это старое зеркало, в котором едва 
видно отражение. «Оно принадлежало маме, а ей 
тоже досталось в наследство. Как же я могу отказаться 
от него?» — отвечала та.

— Когда не стало бабушки, дом достался дяде, 
и старые вещи стали не нужны. Многое уже не вер-
нуть, сохранились только семейные фотографии и вот 
это зеркало, — объясняет Надежда Алексеевна.

Серьезный интерес к своей родословной возник 
у нее только после того, как вышла на пенсию. Появи-
лось свободное время, она начала читать труды исто-
риков о Сибиряковых, расспрашивать родственников, 
изучать сохранившиеся фотографии. Ей захотелось 
узнать, действительно ли ее прабабушка Вера Михай-
ловна имела родство со знаменитыми купцами и кем 
были ее предки.

— Я по профессии чертежник, аккуратность и пе-
дантичность у меня, что называется, в крови. Чтобы 
найти в генеалогическом древе Сибиряковых место, 
которое занимала прабабушка Вера, пришлось ходить 
в архив как на работу. Все, что я знала на момент на-
чала своих поисков, — это дату рождения бабушки 
Шуры, — вспоминает Надежда Алексеевна.

За годы поисков она нашла в метрических книгах 
разных лет более 300 записей о Сибиряковых. Постро-
ить из разрозненных данных единую стройную систе-
му ей помогла историк, специалист по родословию 
Елена Соболинская.

— До моего знакомства с Еленой Васильевной, ко-
торая живет во Владивостоке, я выписывала только 
даты рождения Сибиряковых. По ее наставлению вер-
нулась к началу списка и выписала также дату всту-
пления в брак и дату смерти. После этого все сложи-
лось в понятную последовательность. На восьмом году 
поисков я нашла записи о браке прабабушки Веры 
Михайловны с иркутским мещанином Терентьевым, 
— продолжает Надежда Новоселова.

Но чтобы иметь полную уверенность в родстве 
со знаменитым купеческим родом, нужно было найти 
дату и место рождения Веры Михайловны. Поиски ее 
корней в Иркутске не дали успехов. Только в начале 
2022 года у Надежды Алексеевны появились докумен-
тальные подтверждения, что ее прабабушка появи-
лась на свет в 1880 году, что родом она из Забайкалья 
и является дочерью Михаила Львовича Сибирякова. 
Ветвь, к которой принадлежит Надежда Новоселова, 
взяла начало от второго сына Афанасия Сибирякова 
Василия.

Результатом многолетних поисков стала книга 
«Из деревни Сибирь Архангельской губернии в Си-
бирь Российскую. 346 лет рода Сибиряковых (1676–
2022 гг.)», в которой Надежда Алексеевна рассказала 
о поисках своих корней. «Работая с архивными кни-
гами столько лет, я узнавала жизнь и судьбу предков, 
полюбила историю… Жалею только, что мама и ее 
сестра не дожили до того времени, когда я смогла бы 
им рассказать, от кого пошел их род», — написала она 
в предисловии к изданию.

Глубокое погружение в историю своего рода 
привело Надежду Алексеевну к осознанию того, 
как ценно каждое свидетельство существования 
на земле твоих предков, какого бережного и тре-
петного отношения требует каждая запись, про-
шедшая сквозь века, каждая фотография, каждая 
вещь, повествующая о прошлом. В семейном 
альбоме Новоселовых сохранился дореволюцион-
ный снимок, где прабабушка Вера — девочка-под-
росток стоит рядом с матерью. На еще одном со-
хранившемся в семье портрете Вера Михайловна 
— уже взрослая женщина, и в ее чертах нетрудно 
уловить сходство с правнучкой Надей.

— У меня самой уже двое правнуков, — говорит 
Надежда Алексеевна. — Я очень хочу, чтобы они зна-
ли, кто их предки, как они прожили свою жизнь, хочу, 
чтобы они гордились ими. Думаю, что для любого че-
ловека это очень важно. И мне очень хотелось, чтобы 

сохранилось старинное бабушкино зеркало, как часть 
истории семьи, как часть истории нашего города.

По словам директора Музея истории Иркутска Сер-
гея Дубровина, зеркало, с высокой долей вероятности, 
было изготовлено в середине XIX столетия. В нем 
просматривается сочетание стилей, используемых 
сибирскими и европейскими резчиками по дереву. Те-
перь, когда оно стало предметом музейной коллекции, 
историки и искусствоведы проведут более детальное 
исследование и постараются установить имя мастера.

— В Иркутске, несмотря на все перипетии, которые 
город пережил за свою историю, хранится немало се-
мейных реликвий. Многие иркутяне, понимая, что эти 
вещи представляют ценность для всего нашего города, 
передают их в дар музею, — отметил Сергей Иннокен-
тьевич. — Зеркало, которое принадлежало потомкам 
одной из ветвей семьи купцов Сибиряковых, отныне 
будет украшать нашу экспозицию. В перспективе мы 
планируем создать в музее комнату, посвященную Си-
биряковым, где свое достойное место займет этот дар.

На прошлой неделе в Музее истории го-
рода Иркутска имени А. М. Сибирякова 
появился новый экспонат — зеркало 

в резном окладе середины XIX века. В дар му-
зею его передала иркутянка Надежда Новосе-
лова, которой оно досталось в наследство как 
потомку одной из ветвей рода купцов Сиби-
ряковых. В перспективе в музее планируют 
оформить комнату, посвященную Сибиряко-
вым, где зеркало займет свое достойное место.

ПОИСКИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
У Надежды Новоселовой, после 

того как ее поиски, подтвердившие 
принадлежность к знаменитой фа-
милии, увенчались успехом, инте-
рес к своей родословной не угас. 
Она выяснила, что Вера Михайлов-
на, будучи ребенком, вместе с ма-
терью приехала в Иркутск из Нер-
чинска. Она рано лишилась отца 
и в нашем городе была определена 
родственниками в сиропитатель-
ный дом Елизаветы Медведнико-
вой. Чтобы подтвердить эту ин-
формацию, необходимо направить 
запрос в архив Нерчинска. Помощь 
в решении этого вопроса Надеж-
де Алексеевне пообещали оказать 
в Музее истории города Иркутска.

Портрет Веры 
Михайловны 
Терентьевой 
(Сибиряковой) 
сохранился в се-
мейном альбоме 
Надежды Ново-
селовой. В чертах 
лица прабабуш-
ки Веры легко 
найти сходство 
с ее правнучкой. 
Желание больше 
узнать о жизни 
и судьбе праба-
бушки и стало для 
Надежды Алексе-
евны отправной 
точкой в ее иссле-
дованиях

Результаты своей многолетней работы в архивах 
Надежда Новоселова изложила в книге «Из де-
ревни Сибирь Архангельской губернии в Сибирь 
Российскую. 346 лет рода Сибиряковых (1676–
2022 гг.)». На церемонии передачи зеркала эту 
книгу презентовал собравшимся директор Музея 
истории города Иркутска Сергей Дубровин

Более 300 потомков Афанасия Си-
бирякова, который первым в роду 
прибыл три века назад в Иркутск 
из Архангельской губернии, уда-
лось найти Надежде Новоселовой 
в архивных документах. Она соста-
вила генеалогическое древо, до-
подлинно установив, что является одним из потомков 
второго из шести сыновей основателя рода Сибиря-
ковых на иркутской земле — Василия Афанасьевича. 
На эту работу у нее ушло более 10 лет

Нина Александрова
Фото Александра Новикова

Это зеркало иркутянка Надежда Новоселова 
помнит с детства. Оно висело в доме у бабушки 
Шуры. По словам специалистов, с высокой долей 
вероятности, зеркало было изготовлено в сере-
дине XIX столетия. В резной раме просматрива-
ется сочетание стилей, которые использовали 
сибирские и европейские мастера. Теперь, когда 
зеркало стало предметом музейной коллекции, 
историки и искусствоведы проведут более де-
тальное исследование и постараются установить 
имя мастера
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Второе место и победу в номина-
ции «Самая обаятельная невеста 
Иркутска — 2022» завоевала 
Полина Лбова, набравшая 2073 
голоса (на фото слева). Полина 
работает в городской библиотеке, 
ее муж — бывший военнослужа-
щий. Познакомились они на по-
священии студентов — Полина 
училась тогда на факультете сер-
виса и рекламы ИГУ. Она пригла-
сила будущего супруга на белый 
танец, и с тех пор они не расста-
ются. Кстати, это уже не первый 
конкурс красоты в биографии По-
лины. В 2015 году она стала обла-
дательницей звания «Мисс Перво-
курсница» на своем факультете. 
Диплом и подарок — вечернее 
платье Полине вручила владели-
ца сети свадебных салонов ANNET 
BOLDYREVA Анна Болдырева

НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ

ПРОДЛИЛИ МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ
Сегодня в нашем еженедельнике — репортаж с награждения победителей 

интернет-конкурса «Самая красивая невеста Иркутска — 2022»

Прием заявок на участие 
в конкурсе «Самая красивая 
невеста Иркутска» начался 

в апреле и продолжался до дека-
бря — чтобы попробовать свои 
силы могли все девушки, вышед-
шие замуж в 2022 году. В результа-
те в числе самых смелых оказалось 
57 конкурсанток, но до финишной 
прямой добрались лишь шесть 
из них. Напомним, что это второй 
конкурс невест, который организу-
ет наш еженедельник (впервые он 
состоялся в 2019 году). Голосова-
ние за участниц проходило на сай-
те иркутскинформ.рф в первых 
числах декабря, а лидеры опреде-
лились незадолго до Нового года. 
В феврале мы наконец собрали их 
вместе, чтобы вручить памятные 
дипломы и подарки и обменяться 
впечатлениями о свадьбах и кон-
курсе.

НОВАЯ НОМИНАЦИЯ
В этом году мы учредили новую номинацию в конкурсе — 

«Самый востребованный фотограф среди участниц конкурса 
«Самая красивая невеста Иркутска — 2022». Победителем стала 
Ольга Беломестнова — ее работ на конкурсе оказалось больше 
всего. К сожалению, она не смогла прийти на награждение, 
но за нее диплом получила ее мама. Не смогла прийти и облада-
тельница четвертого места Дарья Маслакова. Но мы обязатель-
но передадим Дарье ее подарок — сертификат на семинар в Ир-
кутской школе супружества.

Наталья Федотова. Фото автора

Дипломом «Самая красивая пара мо-
лодоженов Иркутска — 2022» награ-
дили Елену и Николая Тетериных. Они 
познакомились еще в 2016-м в Улан-
Удэ, а спустя три года вновь встрети-
лись уже в Иркутске. И поняли, что 
созданы друг для друга. 12 июня в Ли-
ствянке Николай сделал Елене пред-
ложение, а 30 сентября они отпразд-
новали свадьбу. Про конкурс узнали 
в ЗАГСе, но вспомнили про это только 
в декабре, когда уже несколько дней 
как шло голосование. Супруги призна-
ются, что сейчас у них заканчивается 
пятый медовый месяц. А благодаря 
участию в конкурсе им удалось полу-
чить дополнительные положитель-
ные эмоции и поздравления. Картину 
в подарок от нашего постоянного 
партнера — арт-галереи «Диас» Елене 
и Николаю вручила специалист Умида 
Рочева (на фото справа). Добавим, что 
Елена Тетерина еще стала «бронзовой 
призеркой» конкурса, набрав 1861 го-
лос. Вместе с дипломом она получила 
сертификат на бесплатное посещение 
квиза от ресторана «Барселона»

Диплом за пятое место и победу в номинации «Самая нежная невеста 
Иркутска — 2022» достался Александре Преображенской (на фото сле-
ва). Вместе с дипломом она получила сертификат на индивидуальную 
консультацию от эксперта в области фитнеса и психологии пищевого 
поведения Александры Мурашовой. Вручила подарок сама Александра, 
которая пожелала тезке оставаться красивой и стройной и пообещала 
поделиться знаниями, чтобы все это осуществилось

Диплом за шестое место и побе-
ду в номинации «Самая роман-
тичная невеста Иркутска – 2022» 
получила Светлана Калугина 
(на фото слева). Кстати, она уже 
становилась призером и побе-
дительницей в одной из номина-
ций конкурса «Самый красивый 
учитель Иркутска». На награж-
дении невест представитель 
Центра оценки профессиональ-
ного мастерства, квалификаций 
педагогов и мониторинга каче-
ства образования Юлия Князева 
вручила Светлане сертификат на 
персональную консультацию по 
аттестации педагогов. Думаем, 
наша победительница, как учи-
тель школы № 11, обязательно 
оценит этот подарок

Знакомьтесь, победительница 
конкурса «Самая красивая 
невеста Иркутска — 2022» 
Ксения Пашинская (на фото 
слева). На нашем сайте она на-
брала 2461 голос. Первый приз 
(сертификат на десять тысяч 
рублей) ей вручила сотрудник 
тату-салона «Джокер» Татьяна 
Плитус. Ксении достались так-
же сертификаты от ресторана 
«Барселона». О конкурсе она 
узнала осенью от победи-
тельницы 2019 года Любови 
Антоновой. Девушки 
вместе учились в ИРНИТУ. 
Со своим мужем Вячес-
лавом Ксения познакоми-
лась в 2015 году. Сначала 
ждала его из армии, потом 
была пандемия — выходить 
замуж в синих перчатках 
и маске не хотелось. В итоге 
торжество состоялось 13 авгу-
ста. Участие в конкурсе заста-
вило Ксению поволноваться. 
За нее голосовали все друзья 
и родственники по всей России. 
А муж постоянно подбадривал: 
«Не переживай, я все равно 
считаю тебя самой красивой!» 
Теперь Ксения хочет нарисо-
вать картину со свадебной 
фотографии, которая принима-
ла участие в конкурсе
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(3–10 марта)
МУЗЕИ

Музей истории города 
Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск архе-
ологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные архео-
логи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние по-
томков» (6+).

 � 5 марта
Лекция руководителя клуба садоводов-любите-
лей «Академия на грядках» Елены Целютиной 
(12+)
Начало в 10.00. 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 
710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени В. С. Рогаля
Выставка Василисы Куртаевой (керамика, 
ДПИ). Проект «Город – городу» (Красноярск) 
(6+)
Постоянно действующая экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Сегментное точение». Выставка работ Станис-
лава Лаврушина (6+)
«Гобелены из конского волоса». Выставка работ 
Екатерины Осиповой (6+)
«Нескучные часы». Часы из фондов Ангарского 
музея часов (6+)
«Дыхание весны». Выставка работ преподавате-
лей ДШИ и ДХШ Иркутска (6+)

 � 4 марта
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
Начало в 10.00.

 � 5 марта
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец 
снов» (6+)

Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3.  
Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дере-
ву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) 
(6+)
«Куклы всякие нужны – куклы всякие важны!». 
Выставка Нины Васильевны Антипиной (ма-
стера-методиста МБУ «КДЦ «ОЧАГ», Шелехов) 
(6+)
«Встречаем Масленицу». Выставка-конкурс 
ДПИ (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–
XX веков» и мастер-класс по неполной разбор-
ке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция 
к 120-летию со дня рождения  
А. П. Белобородова (6+)
Выставки: 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в во-
йнах XIX – начала ХХ века) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг 
Героя России Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5.  
Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт ир-
кутян второй половины ХIX и начала XX века», 
«Музей чая» (6+)

Выставки:
«Кабинетная скульптура» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ 
века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» 
(6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старо-
го иркутского домостроения» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 
204-884.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 4 марта

«Быть педагогом – великое призвание». Вечер-
посвящение Антону Макаренко (к 135-летию со 
дня рождения) в библиотеке № 6 (12+). Начало 
в 11.00.
Адрес: ул. Полярная, 104.  
Тел. 38-61-02.

 � 7 марта
«Праздник женщин и цветов». Концертная 
программа – поздравление для всех групп чита-
телей в библиотеке № 5 (6+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 
32-24-64.

 � 10 марта
«Знакомьтесь, Мастер и Маргарита». Литера-
турная игра по роману М. Булгакова в библио-
теке № 20 имени Е. Евтушенко (16+). Начало в 
13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22.  
Тел. 46-12-77.

Гуманитарный центр – 
библиотека имени семьи 
Полевых

 � 6–7 марта
«Сегодня праздник у девчат!». Праздничная 
игровая программа для учащихся 3–4-х классов 
к Международному женскому дню (12+). На-
чало в 13.00.

 � 6 марта
«Имена в этой жизни звучат не случайно...». 
Праздничная программа для клубов к Междуна-
родному женскому дню (6+). Начало в 16.30.

 � 10 марта
«Шпаргалки для родителей: как научить 
ребенка проигрывать». Информационный пост 
https://hcenter-irk.info/user (6+). Начало в 12.00 
(по записи).
Адрес: мкр. Университетский, 70.  
Тел. 36-95-66.

Иркутская областная 
государственная 
универсальная научная 
библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 3 марта
Проект «Виртуальный концертный зал». Про-
грамма «Все, что было...». К 120-летию со дня 
рождения Петра Лещенко (16+). Начало в 15.00.

 � 4 марта
Семинар Иркутского клуба органического 
земледелия «Оптимальный календарь работ в 
удовольствие» (12+). Начало в 11.00.
Лекция «Первые шаги в японском языке» 
(практическое знакомство с языком и мастер-
класс по каллиграфии) (12+). Начало в 13.30.

 � 5 марта
Иркутское общество «Родословие». Консуль-
тации по составлению семейных родословий 
(12+). Начало в 14.00.

 � 9 марта
Литературно-музыкальная встреча «Весна идет» 
с народным хором ветеранов «Зори Байкала». 
Художественный руководитель Наталья Па-
щенко, концерт мейстер Лариса Пронина (6+). 
Начало в 14.00.

 � 10 марта
Старт V Международного фестиваля книжной 
культуры «КнигаМарт-2023»
Адрес: ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 48-66-80.

На правах рекламы

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76. 

 
Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  

Т. 8 (914) 958-41-93.
РАБОТА

Для работы вахтовым методом на строительных обьектах РФ требуются: 
монтажники, электрогазосварщики, бетонщики, арматурщики, стропальщики, 

электромонтеры, слесари, подсобные рабочие. Тел. 89832452994
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агент-

ствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, Смолен-
щина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! 

Агентствам не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 1. Иркутская сеть розничных магазинов у дома. 4. Самая старая 
каменная церковь в Иркутске. 9. Известная русская путешественница, в ее честь названа 
одна из библиотек Иркутска. 11. Легендарный иркутский музыковед (1905-1992), 
лектор филармонии, радио- и телеведущий. 13. Самая когтистая скульптура в Иркутске. 
15. Рисунки на фасадах и заборах. 16. Иркутский художник, создатель уникальных панно 
из бересты. 19. Буддистский храм в предместье Рабочем. 21. Народный артист СССР, 
исполнитель роли декабриста Сергея Трубецкого в фильме «Звезда пленительного 
счастья». 22. Академик, Герой Социалистического Труда, в его честь был назван 
созданный им Сибирский энергетический институт в Иркутске. 25. Зять Шелихова, герой 
рок-оперы композитора Рыбникова. 28. Одно из имен, высеченных на фризе Иркутского 
областного краеведческого музея. 30. Иркутский городской голова, чья коллекция картин 
стала основой собрания Иркутского областного художественного музея. 32. Окружающая 
местность, окрестность (в разговорном языке). 37. В течение 36 лет он находился в здании 
Троицкой церкви. 39. Иркутская сеть ювелирных магазинов. 41. Стихия, погубившая в 1879 
г. большую часть Иркутска. 45. Иркутский яхт-клуб, один из пионеров парусного спорта 
на Байкале и Ангаре. 46. Возит по Иркутску пассажиров с 1970 года. 49. Это слово есть в 
названиях многих иркутских магазинов. 52. Диктор иркутского телевидения с 1970 по 1995 
год. 54. Элементы украшения зданий. 57. Картина Ильи Репина из собрания Иркутского 
художественного музея. 58. Пивоваренный завод в Знаменском предместье, основанный 
в конце XIX века. 59. Поселок, входивший в состав Октябрьского округа Иркутска с 
1984 по 1995 год. 60. Проходящий в Иркутске конкурс народного творчества «Русский 
…». 64. Современный иркутский ученый, астроном, популяризатор науки. 65. Обувь 
из войлока. 67. Рассказ Александра Вампилова. 70. Японский ресторан в Иркутске. 
73. Иркутский шоумен, видеоблогер. 75. Старейший диктор Иркутского областного радио, 
ученица Юрия Левитана. 79. Династия иркутских травниц. 82. Выдающийся советский 
кинорежиссер, родившийся в Иркутске в 1901 году. 84. Соус, визитная карточка пищевой 
промышленности Иркутска. 85. Продовольственный рынок на улице Трактовой в Иркутске. 
87. Он досаждает иркутянам в конце июня. 88. «Выпавшее …» – мемориал русско-японской 
дружбы в Иркутске. 89. Персонаж пьесы Вампилова «Утиная охота». 91. Городской 
парламент Иркутска. 92. Народное название Байкальского государственного университета 
в Иркутске. 93. Круглосуточный магазин-пекарня на ул. Ленина 94. Латиноамериканский 
политик, посетивший Иркутск в 1963 году. 95. Отель, в котором останавливался в 2006 
году бразильский писатель Пауло Коэльо.

По вертикали: 1. Магазин экзотических фруктов на ул. Депутатской в Иркутске.  2. Иркутский городской голова (1859-1865, 
1868-1871), потомственный почетный гражданин.  3. Гостиница в центре Иркутска.  5. Когда-то ночной клуб, теперь скалодром.  
6. Китайский ресторан на ул. Киевской.  7. Землячество иркутян, переехавших в Москву.  8. Лекарственный препарат, сорбент 
на основе лигнина, созданный учеными Иркутского института химии.  10. Иркутский баскетбольный клуб, серебряный призер 
сезона 2016/2017 Суперлиги-1.  12. Депутат думы города Иркутска шести созывов.  13.  Прежнее название ул. Свердлова. 14. 
Иркутская сеть гриль-баров.  15. Оптическое явление в атмосфере, благодаря которому можно увидеть два или три солнца.  
17. Школа современной хореографии в ИРНИТУ.  18. Гончарная школа в Иркутске. 20. Антипод окраины.  21. Пушной зверек, 
обитающий в основном на левом берегу Иркутска.  23. Выдающийся советский поэт, описавший в одной из поэм перекрытие 
плотины Иркутской ГЭС. 24. Торгово-офисный центр на ул. Свердлова в Иркутске.  26. Явление на дорогах Иркутска, с которым 
борется городская власть.  27. Часть сцен этой мелодрамы про фигуристку снималась в Иркутске и на Байкале. 29. Заслуженный 
артист России, режиссер Иркутского драмтеатра. 31. Остров на Ангаре в границах Иркутска. 33. Улица, на которой жил Леонид 
Гайдай. 34. Иркутский художник-график (1918–1973), театральный декоратор, педагог. 35. Это нужно было иметь жителю 
Иркутска в середине 80-х годов, чтобы купить  800 граммов колбасы. 36. Легендарная советская рок-группа, концерт которой в 
Иркутске состоялся 27 мая 1990 года и вошел в историю рок-музыки. 38. Станция искусственного климата в Академгородке. 40. 
Остановка общественного транспорта в Ленинском районе. 42. Отель в Иркутске, названный в честь героя романа Жюля Верна. 
43. Российско-французский художественный фильм 2006 года, часть съемок которого проходила в Доме-усадьбе Волконского. 
44. Рассказ Валентина Распутина. 47. Остановка общественного транспорта на ул. Маяковского в Иркутске. 48. Жевательная 
смола. 50. Автор пьесы «Иркутская история». 51. Революционер, анархист, организатор партизанского движения в Сибири. 
53. Святитель, первый епископ Иркутский. 55. Ликеро-водочный завод в Иркутске, закрытый в 2008 году. 56. «Лунный ….» – 
прозвище бывшего владельца  дачи под Пивоварихой, где открыт мемориал жертвам политических репрессий. 61. В 1983 году 
его сняли с постамента для съемок фильма «Детский сад». 62. Плоскодонное судно, используемое в XVIII—XIX веках для 
перевозки грузов и людей между берегами Ангары в Иркутске. 63. Архитектурный стиль здания магазина «Детский континент» 
на ул. Урицкого. 66. Она стояла там, где теперь памятник Ленину. 67. Народный художник РСФСР, почетный гражданин 
Иркутска, его имя носит Городской выставочный центр. 68. Ветеран иркутского комсомола, автор «Записок иркутянки». 69. 
Что было изображено на пачке чая 1-го сорта производства Иркутской чаеразвесочной фабрики. 71. Иркутский композитор, 
пианист, заслуженный работник культуры России, член Союза композиторов России, автор симфонической, хоровой, камерной 
музыки. 72. Яркий образец сталинской архитектуры в Иркутске «…. Речника» на ул. Чудотворской. 74. Приток Иркута. 76. 
Народное название остановки «Пролетарская». 77. Спортивный парк на левом берегу Иркутска. 78. Так некоторые иркутяне 
называют мочалку. 80. Русский и советский ученый, геолог, палеонтолог, географ, первый и единственный геолог Иркутского 
горного управления с 1889 по 1892 год. 81. Этот кинотеатр находился в деревянном здании Нагорной Никольской церкви на 
ул. Омулевского и сгорел в 90-х годах. 83. Самая короткая улица в Свердловском округе. 86. Имя древнегреческой богини, чья 
скульптура украшает сквер на ул. Желябова. 87. Так некоторые иркутяне называют оводов и слепней. 90. Рыба, которая водится 
в «квадратах» недалеко от плотины ГЭС в Иркутске. 91. Остановка общественного транспорта на ул. Трактовой  в Иркутске.

1 2 3 4 5 6

7 8

9 10 11 12

13 14 15

16 17 18 19 20

21 22 23

24 25 26

27 28 29

30 31 32 33 34 35 36

37 38

39

40

41 42

43 44 45

46 47 48 49 50

51 52 53 54 55 56

57 58

59 60

61

62 63

64 65 66 67 68

69 70

71 72 73 74

75 76 77 78 79 80 81 82 83

84 85

86 87

88 89 90 91

92

93 94

95

О
Т

В
Е

Т
Ы

:
П

о
 г

о
р

и
зо

н
та

л
и

: 
1.

 Я
н

та
 4

. С
па

сс
ка

я 
9.

 П
от

ан
и

н
а 

11
. С

ух
и

н
ен

ко
 1

3.
 Б

аб
р 

15
. Г

ра
ф

ф
и

ти
 1

6.
 У

ш
ак

ов
 1

9.
 Д

ац
ан

 2
1.

 Б
ат

ал
ов

 2
2.

 М
ел

ен
ть

ев
 2

5.
 Р

ез
ан

ов
 2

8.
 Б

ер
и

н
г 

30
. С

ук
ач

ев
 3

2.
 О

ко
-

ло
то

к 
37

. П
ла

н
ет

ар
и

й
 3

9.
 А

лм
аз

 4
1.

 П
ож

ар
 4

5.
 И

ст
ок

 4
6.

 Т
ро

лл
ей

бу
с 

49
. Р

ай
 5

2.
 Л

об
зи

н
ов

 5
4.

 Д
ек

ор
 5

7.
 Н

и
щ

ая
 5

8.
 Д

ор
ен

бе
рг

 5
9.

 Л
и

ст
вя

н
ка

 6
0

. Л
ад

 6
4.

 Я
зе

в 
65

. В
ал

ен
ки

 6
7.

 Р
ев

н
ос

ть
 

70
. К

и
от

о 
73

. Г
ук

 7
5.

 О
си

по
ва

 7
9.

 Л
ох

э 
82

. Р
ом

м
 8

4.
 М

ай
он

ез
 8

5.
 Б

ак
ал

ея
 8

7.
 П

ух
 8

8.
 Я

й
цо

 8
9.

 К
уш

ак
 9

1.
 Д

ум
а 

92
. Н

ар
хо

з 
93

. Р
ом

аш
ка

 9
4.

 К
ас

тр
о 

95
. Е

вр
оп

а

 П
о

 в
ер

ти
к

ал
и

: 
1.

 Я
го

да
 2

. Х
ам

и
н

ов
 3

. Р
ус

ь 
5.

 П
ан

ор
ам

а 
6.

 Х
ар

би
н

 7
. Б

ай
ка

л 
8.

 П
ол

и
ф

еп
ан

 1
0

. И
рк

ут
ск

 1
2.

 К
ор

н
ев

 1
3.

 Б
ас

н
и

н
ск

ая
 1

4.
 А

н
тр

ек
от

 1
5.

 Г
ал

о 
17

. Ш
аг

и
 1

8.
 К

ол
ок

ол
 2

0
. 

Ц
ен

тр
 2

1.
 Б

ел
ка

 2
3.

 Т
ва

рд
ов

ск
и

й
 2

4.
 С

ез
он

 2
6.

 З
ат

ор
 2

7.
 Л

ед
 2

9.
 Г

ущ
и

н
 3

1.
 К

ом
со

м
ол

ьс
ки

й
 3

3.
 К

ас
ья

н
ов

а 
34

. Л
ев

и
 3

5.
 Т

ал
он

 3
6.

 К
и

н
о 

38
. Ф

и
то

тр
он

 4
0

. С
пу

тн
и

к 
42

. С
тр

ог
ов

 4
3.

 С
ер

ко
 

44
. Р

уд
ол

ьф
и

о 
47

. Р
ощ

а 
48

. С
ер

а 
50

. А
рб

уз
ов

 5
1.

 К
ал

ан
да

ри
ш

ви
ли

 5
3.

 И
н

н
ок

ен
ти

й
 5

5.
 К

ед
р 

56
. К

ор
ол

ь 
61

. Т
ан

к 
62

. К
ар

ба
з 

63
. М

од
ер

н
 6

6.
 К

и
рх

а 
67

. Р
ог

ал
ь 

68
. Т

ам
м

 6
9.

 С
ло

н
 7

1.
 Т

е-
пл

як
ов

 7
2.

 Д
ом

 7
4.

 К
ая

 7
6.

 С
ап

ож
ок

 7
7.

 П
ол

ян
а 

78
. В

ех
от

ка
 8

0
. О

бр
уч

ев
 8

1.
 Э

кр
ан

 8
3.

 М
ух

и
н

ой
 8

6.
 М

уз
а 

87
. П

ау
т 

90
. К

ар
п 

91
. Д

ок
 


